
Киберугрозы 
сажают 
на CERT
Для безопасности 
критической 
инфраструктуры

Как стало известно ”Ъ“, в бли-
жайшее время в России зара-
ботает центр реагирования на 
инциденты в сфере информаци-
онной безопасности (CERT), со-
зданный «Лабораторией Каспер-
ского» для сбора информации 
об уязвимостях и отражении атак 
на такие объекты, как атомные 
электростанции, предприятия 
 ядерно-топливного, нефтегазо-
вого и энергетического комплек-
сов. Обезопасить свою инфра-
структуру, по сведениям ”Ъ“, 
намерены и телекоммуникаци-
онные операторы, которые ве-
дут переговоры с Минкомсвязью 
и ФСБ о создании соответству-
ющего CERT. Эксперты отмеча-
ют, что Россия перенимает опыт 
США, где есть свои CERT в ка-
ждой важной отрасли. Но при 
этом не факт, что крупнейшие 
корпорации захотят делиться 
с «Лабораторией Касперского» 
информацией об уязвимости сво-
ей критической  инфраструктуры.

«Лаборатория Касперского» на-
мерена в октябре запустить CERT на 
критически важных объектах и ин-
формационной инфраструктуре 
(КИИ), таких как атомные электро-
станции, предприятия ядерно-то-
пливного, нефтегазового, энергети-
ческого и оборонного комплексов, 
металлургические и химические 
производства, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник на IT-рынке и подтвердили 
в компании. «Организация промыш-
ленного CERT — исключительно на-
ша собственная инициатива. В на-
стоящий момент мы плотно рабо-
таем с отраслевыми и государствен-
ными регуляторами и организаци-
ями, отвечающими за обеспечение 
кибербезопасности не только в Рос-
сии, но и по всему миру»,— сообщил 

”
Ъ“ руководитель центра компетен-

ции по защите критической инфра-
структуры «Лаборатории Касперско-
го» Евгений Гончаров. CERT будет со-
бирать информацию о найденных 
уязвимостях, угрозах, инцидентах, 
а также привлекаться к проведению 
обследований, тестов на проникно-
вение и расследований инцидентов 
на промышленных объектах.
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Перетягивание Донбасса
Киев объявляет экономическую войну России на неподконтрольных территориях

Стороны конфликта в Донбас-
се договорились о бессрочном 
прекращении огня, режим ко-
торого вступил в силу в ночь на 
1 сентября. На фоне новых по-
пыток прекратить вооруженное 
противостояние украинское 
правительство вчера одобри-
ло стратегию реинтеграции не-
подконтрольных территорий, 
главной целью которой объяв-
лено восстановление экономи-
ческих связей с Донбассом. 
Ее принятие стало первым 
с начала конфликта фактиче-
ским признанием Киевом не-
эффективности блокады само-
провозглашенных республик. 
По версии авторов  стратегии, 
легализация хозяйственных 
связей с Донбассом станет 
главным препятствием на пути 
экономического проникнове-
ния в регион России. Источник 
в администрации  президента 
Украины уточнил ”Ъ“: страте-
гия принята в рамках плана 
Петра Порошенко по возвра-
щению Донбасса.

Последний звонок 
для тех, кто стреляет
Договоренность о введении в Дон-
бассе режима бессрочного прекра-
щения огня в связи с началом ново-
го учебного года была достигнута 
в понедельник по итогам заседания 
в Минске трехсторонней контакт-
ной группы по Украине. Накануне 
перемирия, которое должно всту-
пить в силу в полночь 31 августа, 
стороны объявили о намерении 
следовать достигнутым в Минске 
договоренностям, впрочем, при-
знав: условия для «устойчивой де-
эскалации» в Донбассе  отсутствуют.

«Мы готовы к режиму тиши-
ны»,— озвучил позицию Киева 
руководитель силовой операции 
на территории Донецкой и Лу-
ганской областей генерал-лейте-

нант Руслан Хомчак. При этом он 
назвал ситуацию в зоне конфлик-
та «напряженной и сложной», со-
общив, что контролируемая укра-
инской стороной Марьинка «каж-
дый день находится под обстре-
лами, в ходе которых противник 
применяет артиллерийские сис-
темы и танки».

В самопровозглашенных ре-
спубликах возлагают вину за эска-
лацию на Киев, давая понять: эф-
фективность нового перемирия 

будет зависеть исключительно 
от действий украинских силови-
ков. «С нашей стороны предпри-
нимаются все необходимые ша-
ги по скорейшей реализации ком-
плекса мер, в том числе по соблю-
дению перемирия»,— заверила 
и. о. главы МИД ДНР Наталья Ни-
канорова. «Только при условии та-
кого же подхода со стороны Кие-
ва получится достичь режима пол-
ного прекращения огня»,— доба-
вила госпожа Никанорова. По ее 
мнению, соблюдение режима пе-
ремирия с 1 сентября продемон-
стрирует политическую волю Ки-
ева реализовать комплекс мер по 
урегулированию в Донбассе. Эти 

меры должны включать в себя об-
мен пленными по принципу «всех 
на всех», восстановление социаль-
но-экономических связей, банков-
ской системы, а также вступление 
в силу закона об особом статусе 
и закрепление его условий на кон-
ституционном уровне.

Война рублю
На фоне новой договоренности 
о прекращении огня в Донбассе 
украинское правительство вчера 
одобрило стратегию восстановле-
ния мира на «временно оккупиро-
ванных территориях».

Как сообщил в Facebook премьер 
Владимир Гройсман, целью нового 

плана, в разработке которого «при-
нимали участие около 150 между-
народных неправительственных 
организаций», должна стать реали-
зация комплекса социально-эконо-
мических мер. Приоритетными за-
дачами станут «поддержка эконо-
мической активности и роста уров-
ня жизни населения», восстановле-
ние разрушенной инфраструктуры 
и создание условий для социаль-
ной стабильности — предпосылки 
долгосрочного мира.

Примечательно, что о предсто-
ящем утверждении стратегии ре-
интеграции Донбасса первым со-
общил в понедельник один из на-
иболее последовательных сто-
ронников идеи снятия экономи-
ческой блокады с ДНР и ЛНР — за-
меститель министра по вопросам 
временно оккупированных тер-
риторий и внутренне перемещен-
ных лиц Георгий Тука. Накануне 
вчерашнего заседания правитель-
ства, выступая на телевидении, 
господин Тука категорически не 
согласился со сторонниками той 
точки зрения, что Донбасс для Ук-
раины навсегда потерян, в связи 
с чем вложения в регион — пустая 
трата бюджетных средств.

«Если мы начнем реализацию 
проекта 

”
отрезать и забыть“, нас 

ожидает концентрация россий-
ских действий в Харькове, Одес-
се, Херсоне, Николаеве, Запоро-
жье»,— предупредил господин Ту-
ка. Говоря о политике Киева в Дон-
бассе, бывший губернатор Луган-
ской области назвал абсурдной 
ситуацию, когда Украина, с одной 
стороны, «продолжает завозить на 
эти территории гривны, выпла-
чивая зарплаты людям, работаю-
щим на украинских предприяти-
ях», а с другой стороны — «сохра-
няет приверженность экономиче-
ской блокаде».
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У Петра Порошенко появил-
ся экономический план 
возвращения Донбасса 
под контроль Киева

В Пулково приземлился 
миноритарий
Роман Троценко может стать арбитром  
в спорах акционеров аэропорта

Как стало известно ”Ъ“, в рамках сдел-
ки по покупке Катаром 24,99% доли 
в петербургском Пулково, в состав ак-
ционеров аэропорта войдет экс-глава 
Объединенной судостроительной кор-
порации и совладелец «Новопорта» Ро-
ман Троценко с долей 1,01%. Бизнес-
мен объясняет свой интерес любовью 
к Петербургу и Пулково, но даже столь 
незначительный пакет позволит госпо-
дину Троценко стать ключевой фигурой 
в балансе акционеров аэропорта. Его 
доля делает пакет ВТБ в 49% контроль-
ным, а пакеты немецкой Fraport или Ка-
тара — блокирующими.

”
Ъ“ стали известны детали сделки по 

вхождению катарских инвесторов в капи-
тал ООО «Воздушные ворота Северной Сто-
лицы» (ВВСС), управляющего Пулково. О го-
товящейся продаже части своего пакета 31 
июля сообщила немецкая Fraport AG (см. 

”
Ъ“ от 1 августа). Структура сделки приве-

дена в согласовательном письме гендирек-
тора ВВСС Владимира Якушева на имя гу-
бернатора Петербурга Георгия Полтавчен-

ко и главы АО «Аэропорт Пулково» (партнер 
ВВСС от государства) Ростислава Черныше-
ва (копия есть у 

”
Ъ“).

ВВСС полностью принадлежит кипр-
ской Talitha Trading Ltd. Сейчас 50% 
Thalita у структуры ВТБ VTB Capital NGC 
Alliance Ltd, у Fraport 35,5%, 7% — у Horizon 
Infrastructure Investment, которой владе-
ет греческая семья Копелузосов, 7,5% — 
у кипрской Koltseva Holdings Ltd (бенефи-
циары не раскрываются, согласно реестру, 
100% у Роиса Потамитиса). Те же акционеры 
с теми же долями были в ВВСС с момента об-
разования компании в 2010 году.

В рамках сделки по вхождению катар-
ских инвесторов в Пулково ВТБ продаст 
1,01% Thalita кипрской Harptree Holdings 
Ltd, на 100% подконтрольной Роману Тро-
ценко, владельцу 50% крупного аэропор-
тового холдинга «Новапорт». Далее ВТБ 
продает 7,49% акций Thalita компании 
Palmelin Ltd — еще одной структуре господ 
Копелузосов.
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Деньги идут  
в руки немногим
Улучшение условий кредитования в России  
может оценить все меньше заемщиков

Смягчение условий банковского креди-
тования в первом полугодии 2016 года 
сопровождалось ужесточением требо-
ваний к заемщикам, констатирует Банк 
России в очередном обзоре кредитного 
рынка. Проектов, которые готовы креди-
товать банки, стало меньше, конкурен-
ция за них — больше, и это в ближайшие 
месяцы будет снижать ставки. Впрочем, 
Институт Гайдара констатирует, что по-
требности в новых кредитах есть лишь 
у 6–7% предприятий,— выход из кре-
дитного кризиса позволит поддержать 
экономический рост в небольшой части 
 экономики.

В обзоре ЦБ «Изменение условий банков-
ского кредитования» за II квартал 2016 го-
да суммируются тенденции, уже неодно-
кратно отмечавшиеся для отдельных сек-
торов финансового рынка. С одной сторо-
ны, уже после июньского снижения клю-
чевой ставки ЦБ и быстрого снижения ин-
фляции (вчера, исходя из недельной свод-
ки инфляции Росстата — нулевой прирост 
цен за предыдущую неделю,— индекс по-

требительских цен в годовом измерении 
впервые опустился ниже 7%) условия кре-
дитования как юрлиц, так и физлиц сущест-
венно улучшились. Речь идет не только о це-
новых, но и о неценовых условиях креди-
тования — политика ЦБ к июню уже замет-
но увеличила конкуренцию на банковском 
рынке. С другой стороны, ситуация в нефи-
нансовом секторе во II квартале 2016 года 
привела к статистически значимому уже-
сточению требований к корпоративным за-
емщикам. Нетто-доля банков, отметивших 
в опросах ЦБ ужесточение требований к за-
емщикам, составила 12 процентных пун-
ктов (п. п.), а 2 п. п. отметили ужесточение 
требований к залогам по кредитам.

Спрос на кредиты при этом рос во всех 
секторах — в потребительском кредитова-
нии физлиц рост спроса отметил 51% бан-
ков, 100% банков говорят о росте спроса 
на долгосрочные потребкредиты (лишь 
35% видят тот же тренд в краткосрочном 
 потребкредитовании).
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Коррупция как таковая — не главная про-
блема деловой среды в России, пред-
положили экономисты Высшей школы 
экономики и Всемирного банка в новом 
исследовании поведения инвесторов в 
регионах. Реальную опасность для при-
влечения капвложений представляет со-
бой резкое и непредсказуемое изменение 
коррупционных правил на низовом уров-
не госуправления, хотя рецепты для борь-
бы с этим в изложении аналитиков не из-
менились — они по-прежнему предлагают 
властям организовывать горячие линии 
и «тревожные кнопки» для жалующихся 
на взятки предпринимателей.

В серии рабочих докладов Всемирного бан-
ка опубликована статья о неопределенности 
как факторе принятия решений в российских 
регионах. Исследователи Высшей школы эко-
номики (Андрей Яковлев, Ирина Левина, Исра-
эль Маркес) и Всемирного банка (Григорий Ки-
сунько) позиционируют доклад как подсказку 

региональным властям, на что обратить вни-
мание при привлечении инвестиций в реги-
оны. Отметим, в апрельском докладе Всемир-
ного банка о состоянии российской экономи-
ки говорилось, что обесценивания рубля недо-
статочно для возникновения интереса инвес-
торов, особенно иностранных, без «устойчиво-
го улучшения инвестиционного климата».

Эксперты сопоставили данные об объемах 
инвестиций с жалобами на рейдерство и взят-
ки. Источниками данных стали опросы пред-
принимателей, проводившиеся в 2012–2014 
годах при поддержке Всемирного банка, и дан-
ные центра «Бизнес против коррупции» (экс-
пертной площадки бизнес-омбудсмена Бори-
са Титова). При этом, в отличие от большинст-
ва работ, посвященных анализу формальных 
экономических показателей (таких как число 
антимонопольных разбирательств), сотрудни-
ков Высшей школы экономики и Всемирного 
банка интересовали неформальные практики 
правоприменения.

В частности, на основе анализа статисти-
ческих данных авторы работы обнаружили, 
что для инвесторов есть существенная разни-
ца между коррупцией «предсказуемой и зача-
стую централизованной» и низовой нецентра-
лизованной, при этом вторая воспринимает-
ся более угрожающей притоку капвложений. 
Бизнес, готовый вкладываться в регионы, при-
способился к наличию устоявшихся нефор-
мальных практик и больше опасается возмож-
ности рискованного и непредсказуемого из-
менения сложившейся ситуации.

Одним из показателей такой непредсказу-
емости является разброс размера взяток: чем 
он выше, тем реже намерения предпринима-
телей вкладываться в регион реализуются на 
практике. Аналогичным маркером являются 
данные о рейдерских атаках: чем выше их чи-
сло в регионе, тем выше неуверенность бизне-
са и тем менее вероятно привлечение инвести-
ций, утверждают экономисты. Их данные по-
казывают сильную негативную корреляцию 

(впрочем, не означающую прямой зависимо-
сти) между нестабильностью правопримене-
ния и желанием инвесторов делать вложения.

Впрочем, для решения новой проблемы 
авторы работы предлагают приспособить ин-
струмент, который с 1980-х годов широко ре-
комендуется для борьбы с самой коррупцией. 
Региональным управленцам экономисты по-
советовали обеспечить в регионах последова-
тельность правоприменения, а как источник 
информации о низовой коррупции использо-
вать «красные кнопки» и горячие линии, а так-
же рабочие встречи властей и деловых ассоци-
аций. Напомним, последние попытки властей 
внедрить такие механизмы в РФ — например, 
создание в июне электронного почтового ящи-
ка Генпрокуратуры для жалоб предпринимате-
лей,— громких результатов пока не принесли, 
как и включение показателей самочувствия 
бизнеса (например, числа рейдерских атак и 
жалоб предпринимателей) в KPI чиновников.

Софья Окунь

Непредсказуемость коррупции не к лицу
Инвесторам страшны не взятки, а их разброс

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,6

процента составила доля ссуд, просроченных более чем на 90 дней, в объеме займов банков 
физлицам на начало августа 2016 года. Доля просрочки не изменилась, а объем кредитов физлицам за июль 
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ФИНАНСОВЫЕ РЫНКИ

Рынок страхования  
растет за счет инвесторов 
и автовладельцев

По итогам анализа деятельности 
страховщиков в первом полугодии 
2016 года Банк России пришел к вы-
воду о росте спроса на страховые 
услуги впервые за последние шесть 
кварталов. За первое полугодие ком-
пании заключили 71,7 млн договоров 
страхования (на 3% больше, чем 
в первой половине прошлого года). 
По данным ЦБ, сборы страховщи-
ков в первом полугодии составили 
589,7 млрд руб. (рост на 13,9%). 
Одним из основных драйверов 
роста регулятор называет сегмент 
страхования жизни (88,9 млрд руб., 
рост сразу на 60%). Отметим, что 
он достигнут не за счет страхо-
вания рисков заемщиков, а из-за 
популярности страховых программ 
с инвестиционной составляющей.

Кроме того, рынок прирастает за 
счет сборов по ОСАГО (113,8 млрд 
руб. в первой половине года, рост 
на 21,1%). Средняя премия в 
«автогражданке» выросла на 11% за 

год, до 5945 руб. Традиционно рас-
тет рынок страхования имущества — 
229,3 млрд руб. (плюс 23%). Однако 
по части добровольного транспорт-
ного страхования физлиц страховщи-
ки отмечают падение сборов: сборы 
премий в каско просели на 7,5%, до 
83,1 млрд руб. Сказываются сниже-
ние продаж новых автомобилей и 
желание автовладельцев сэкономить 
на страховке за счет антикризисных 
программ с франшизой (неоплачи-
ваемой частью убытка).

В части выплат ЦБ фиксиру-
ет более сдержанную динамику 
роста: совокупные выплаты растут 
в четыре раза медленнее сборов — 
на 3,5%. Общий объем выплат на 
рынке составил 244,8 млрд руб. 
Как поясняет ЦБ, основной вклад 
в динамику выплат вносит сегмент 
ОСАГО — годовой прирост в первой 
половине 2016 года по этому виду 
страхования составил 40,2%, 
выплаты выросли до 77,5 млрд 
руб. По каско выплаты компаний 
при этом упали почти на треть и 
составили 52,3 млрд руб. (минус 
30,4%). На рынке это объясняют все 
теми же программами с франшизой: 
экономя на страховке, автомобилист 
получает и урезанные выплаты.

ЦБ фиксирует растущую концен-
трацию рынка. Десятка крупнейших 
страховщиков собрала в первом по-
лугодии 388,7 млрд руб.— это 65,9% 
общих сборов (годом ранее было 
65%). Объем выплат у первой де-
сятки компаний составил 167,5 млрд 
руб. (68,4% общего возмещения). 
Тройка лидеров по сборам: СОГАЗ 
(93,1 млрд руб.), «Росгосстрах» 
(63,7 млрд руб.) и «Ингосстрах» 
(44,6 млрд руб.).

Татьяна Гришина

СБОРЫ КОМПАНИЙ ПО ОСНОВНЫМ 
ВИДАМ СТРАХОВАНИЯ (МЛРД РУБ).  
ИСТОЧНИК: ЦБ РФ.
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Совет по стратегическому 
развитию и приоритетным 
проектам при президенте 
вчера определил, как  будет 
развиваться российское 
здравоохранение до 2025 
года. Пятью приоритета-
ми названы снижение ма-
теринской и младенческой 
смертности, повышение 
доступности медпомо-
щи в труднодоступных ре-
гионах, ликвидация дефи-
цита участковых врачей, 
развитие информацион-
ных технологий и усиление 
контроля за госзакупками 
лекарств.

«Денег у нас, как извест-
но, немного,— сказал премь-
ер-министр Дмитрий Медве-
дев, открывая заседание пре-
зидиума Совета по приори-
тетным проектам.— Мы спе-
циально избрали проектный 
метод, а не просто разговоры 
о том, что нужно иметь хоро-
шую медицину». Он отметил, 
что «за последние годы были 
сделаны немаленькие госу-
дарственные инвестиции в 
здравоохранение», приведя 
в пример недавнее решение 
правительства о выделении 
Минпромторгу 3 млрд руб. на 
закупку в 2016 году автомоби-
лей скорой помощи. Объем 
закупок лекарств для государ-
ственных нужд превышает 
300 млрд руб. в год, что состав-
ляет свыше трети всего рын-
ка лекарств.

Дальнейшее обсуждение 
проектов прошло в закрытом 
режиме. По его итогам ми-
нистр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова сообщи-
ла, что «выделено пять прио-
ритетных направлений, кото-
рые будут реализованы в те-
чение ближайших двух-трех 
лет». Первое — снижение ма-
теринской и младенческой 
смертности и «формирование 
в 27 регионах РФ трехуровне-
вой системы оказания помо-
щи (беременным женщинам, 
женщинам в период родов и 
после)». «Мы планируем вне-
дрить 28 перинатальных цен-
тров и обеспечить их кадрами 
(более 3,4 тыс. человек),— ска-
зала министр.— Это позволит 
снизить материнскую и мла-
денческую смертность не ни-

же чем на 11% в 2018 году и 
сохранить более 1,4 тыс. дет-
ских жизней».

Вторым приоритетным на-
правлением станет проект по 
повышению качества медпо-
мощи в труднодоступных ре-
гионах. «Это 34 субъекта РФ, 
где более 8 млн человек про-
живают на существенном от-
далении от региональных и 
межмуниципальных центров 
здравоохранения,— поясни-
ла министр.— Среди них око-
ло 1 млн человек находятся в 
зоне риска неполучения сво-
евременной помощи». Пред-
лагается развивать вертолет-
ную санитарную авиацию, 
увеличив число вылетов в год 
с 17 тыс. до 26 тыс., для чего 
будут построены 34 вертолет-
ных площадки. По оценкам 
Минздрава, это «спасет не ме-
нее 6 тыс. жизней дополни-
тельно». Кроме того, прави-
тельство намерено «ликвиди-
ровать дефицит участковых 
терапевтов и педиатров по 
всей стране», повысив каче-
ство подготовки медработни-
ков, выстроив систему непре-
рывного медицинского обра-

зования и параллельно разви-
вая аккредитацию — новую 
систему допуска специали-
стов к медицинской деятель-
ности (см. 

”
Ъ“ от 21 апреля).

Четвертым приоритетом 
станет развитие цифровых 
технологий: в частности, пла-
нируется присоединить ме-
дорганизации к единой госу-
дарственной информацион-
ной системе для внедрения 
электронного документообо-
рота, а на портале госуслуг ка-
ждому пациенту будет создан 
«личный кабинет». Там гра-
ждане РФ смогут не только за-
писаться к врачу, но и полу-
чить доступ к медицинским 
документам. Автоматизиро-
ванные рабочие места врачей 
также должны быть присоеди-
нены к единой электронной 
системе, что «ограничит пи-
санину и высвободит врачам 
30% времени на работу с па-
циентами». Этот проект будет 
реализован вместе с Минком-
связью, которая обеспечит ме-
дучреждения широкополос-
ным интернетом. В рамках пя-
того приоритетного направ-
ления будет усилен контроль 
за государственными и муни-
ципальными закупками ле-
карств (см. 

”
Ъ“ от 25 августа).

Финансироваться проек-
ты будут за счет перераспреде-
ления средств внутри госпро-
граммы развития здравоох-

ранения. «Дополнительные 
ресурсы мы тоже просчита-
ли»,— сказала госпожа Сквор-
цова, однако объемы допфи-
нансирования предпочла не 
обнародовать.

«Я вообще не понимаю, 
чем будет заниматься прави-
тельство,— прокомментиро-
вал 

”
Ъ“ выбор направлений 

развития здравоохранения 
президент 

”
Лиги защитников 

пациентов“ Александр Савер-
ский.— Если говорить о труд-
нодоступных местах, то уже 
работает программа 

”
Зем-

ский доктор“, при этом ку-
ча фельдшерско-акушерских 
пунктов уничтожена. Их те-
перь будут восстанавливать?» 
По его мнению, в числе при-
оритетов обязательно долж-
но быть бесплатное амбула-
торное лекарственное обес-
печение пациентов. Ректор 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного медуниверси-
тета Сергей Багненко счита-
ет, что выбор советом сделан 
правильно. «Вопросы оказа-
ния помощи матерям и детям 
всегда являлись приорите-
том, и эту работу нужно про-
должать, а проблему медпо-
мощи в труднодоступных ре-
гионах не решить без созда-
ния специальной программы 
и развития санитарной авиа-
ции»,— говорит он.

Валерия Мишина

Минздрав надеется  
на авиацию и интернет
«Проектный офис» определил  
пять болезней здравоохранения

Премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев  
измерил масштаб  
проблем российского 
здравоохранения  ФОТО  

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 88 948

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №2788|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители   
шеф-редактора АО «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ 
АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, 
Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ  
Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2139|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (495)  926 3301 д. 2774|         | ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International.  
Тел.: (495) 154 8357, 154 41970|          |АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

Для корпоративного кредитования цифры не так радужны: 
на 5 п. п. выросла за квартал доля банков, сообщивших ЦБ о ро-
сте спроса на кредиты юрлицам сроком выше года, спрос на 
кредиты малых и средних компаний увеличился на 10 п. п. 
При этом замедлился рост спроса на реструктуризацию креди-
тов, в том числе крупными компаниями, а малый и средний 
бизнес спрос на реструктуризацию кредитов вообще сократил.

Происходящее выглядит как реальное завершение кредит-
ного кризиса, начавшегося в конце 2014 года,— все прогнозы 
банков, опрошенных ЦБ, говорят о дальнейшем смягчении ус-
ловий кредитования и росте спроса на деньги. Однако сокра-
щение числа потенциальных корпоративных заемщиков в III–
IV кварталах 2016 года продолжится. Для ЦБ происходящее яв-
ляется дополнительной гарантией от кредитной экспансии, 
которая могла бы помешать достижению таргета по инфляции 
в 2017 году в 4%. Тем не менее ситуация достаточно необычна: 
учитывая явно «запаздывающую» тактику ЦБ в снижении клю-
чевой ставки, до конца 2016 года новые кредиты будут выда-
ваться весьма малой доле корпоративных заемщиков, способ-
ных развивать свой бизнес далее, и физическим лицам.

Данные ЦБ вполне подтверждаются независимыми источ-
никами: то же показывают результаты опубликованных вче-
ра конъюнктурных опросов промышленности ИЭП им. Его-
ра Гайдара за август 2016 года. Доля компаний, считающих те-
кущую доступность кредитов нормальной, достигла 59%, это 
лучший результат с начала кризиса кредитования промыш-
ленности в конце 2014 года — и это формальное подтвержде-
ние завершения кредитного кризиса. Средняя минимальная 
ставка корпоративного кредитования снизилась в августе за 
месяц на 0,3 п. п., до 15,3% годовых в рублях. Такое снижение 
произошло впервые после июньского смягчения денежной 
политики ЦБ, размер ставки стал лучшим значением для те-
кущего кризиса после того, как в феврале 2015 года она под-
нималась до максимума в 20,8%. Промышленность без про-
блем обслуживает накопленный долг: в III квартале 2016 го-
да соответствующих проблем не испытывали 86% респонден-
тов (80% в феврале 2016 года). Столь высокая доля компаний, 
способных без труда погашать свои обязательства, отражает-
ся, например, в том, что снижение долговой нагрузки больше 
не рассматривается ими в качестве антикризисной меры. Од-
нако и новых кредитов промышленности, как констатируют 
в Институте Гайдара, не нужно. Уже второй квартал такая по-
требность есть лишь у 6–7% респондентов, что является самым 
низким показателем с момента запуска соответствующих на-
блюдений ИЭП в конце 2010 года. «Предприятиям определен-
но не нужно такое кредитование такого промышленного ро-
ста»,— отмечают авторы исследования.

С одной стороны, происходящее вполне вписывается в кон-
цепцию оздоровления экономики, в неявной форме реализу-
емую правительством и ЦБ: в 2014–2016 годах жесткая денеж-
но-кредитная и умеренно жесткая бюджетная политика вме-
сте со снижением уровня закредитованности корпораций уже 
привели к тому, что экономический рост 2017 года будет эта-
лонно органическим, а новые проекты будут более качествен-
ными, чем во времена кредитного мини-бума 2011–2014 го-
дов. С другой стороны, ситуация, в которой селекция заемщи-
ков банками позволяет расти только заведомо небольшой ча-
сти экономики, создает значимые политические риски. Требо-
вания «стимулирования экономического роста» будут расти, 
поскольку в текущей ситуации шансы на будущее расшире-
ние бизнеса и участие в росте ВВП и прибылей имеют лишь из-
бранные. ЦБ в обзоре, отметим, констатирует, что ситуация не 
является специфически российской: ужесточение требований 
к заемщикам, исходя из индекса BLT, отмечается во II квартале 
и в США, и в странах Еврозоны, конечным бенефициаром «ко-
личественных смягчений» ФРС и ЕЦБ являются также не все, и 
в будущем это повлечет за собой структурные сдвиги не толь-
ко в России. Между тем сопротивление структурным сдвигам 
является центром повестки для политического лоббизма в РФ.

Дмитрий Бутрин, Алексей Шаповалов

Деньги идут в руки 
немногим
с1
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31 августа президент России Владимир  
Путин прилетел во Владивосток и сразу 
приехал в филиал Нахимовского училища. 
Там перед встречей с премьер-министром 
Японии он изучил, почему и зачем японцы в 
1945 году на одном из островов Курильской 
гряды строили мощнейшие фортификаци-
онные укрепления, странные подземные 
сооружения, и рассказал специальному 
корреспонденту ”Ъ“ АНДРЕЮ КОЛЕСНИКО-
ВУ удивительные и страшные, как выясня-
ется, подробности событий 1945 года.

Юные нахимовцы, конечно, сильно волнова-
лись перед встречей с верховным главнокоман-
дующим. Они стояли в четыре ряда по незамкну-
тому периметру в небольшом холле — и волно-
вались. Воспитатели не давали им повода прий-
ти в себя. Так, один из них обратил внимание на 
плохо, по его мнению, затянутый ремень одного 
из нахимовцев и начал показывать, что надо де-
лать с ремнем, чтобы тот был затянут.

Это оказалось непростой процедурой. Надо 
было полностью для начала отделить ремень от 
пряжки, а потом воссоединить его с нею. Отде-
лить, оказалось, намного проще, чем воссоеди-
нить. Пришлось запихивать ремень буквально 
прямо в нахимовца. Причем нахимовец не со-
противлялся, а только все бледнел и бледнел на 
глазах. А ремень-то не застегивался. Педагог кру-
тил нахимовца как то ли восковую, то ли резино-
вую куклу, потому что, видимо, не мог дать по-
нять, и прежде всего самому себе, что он не на-
столько хороший педагог, чтобы не смочь застег-
нуть этот несчастный ремень. В итоге он силь-
но придушил нахимовца в районе живота, дер-
нул, сунул, вынул — пошло дело. Правда, в ито-
ге, на мой взгляд, ремень выглядел более или ме-
нее плачевно застегнутым, измученными оказа-
лись все участники процесса, но при желании 
можно было считать, что воспитательная работа 
с нахимовцем проведена успешно. Он теперь бу-
дет вспоминать о приезде президента с выраже-
нием по крайней мере священного трепета в не-
детских с этого мгновения глазах.

Другой педагог объяснил молодым людям (на 
вид им от 7 до 11 лет), что нужно отвечать прези-
денту, если он начнет задавать вопросы:

— Ну, вы знаете, что говорить: «Так точно!» и 
«Никак нет!»

Возможный диалог верховного главнокоман-
дующего с нахимовцами был таким образом раз-
давлен в зародыше.

Владимир Путин произнес краткую привет-
ственную речь, вопросов, слава богу, не задавал, 
поднялся на третий этаж, где провел недлинный 
телемост с Севастополем и Санкт-Петербургом, 
а вот затем осмотрел интереснейшую выставку.

Дело в том, что в июле нынешнего года со-
трудники Министерства обороны вместе с чле-
нами Русского географического общества раско-
пали фортификационные сооружения, а на са-
мом деле целую крепость, да что там — цитадель, 
которую на острове Матуа оборудовали японцы 
во время Второй мировой войны. Ее и взяли в 
конце этой войны советские войска.

И теперь на выставке были представлены та-
кие экспонаты, как подошва резиновой япон-
ской обуви «таби», «японские очки» (подлин-
ные очки с уцелевшим стеклом), «бутылка из-
под саке» (на самом деле это не бутылка, а бу-
тыль, на мой взгляд или даже вкус, двух- или 
даже трехлитровая), медали различного досто-
инства, в том числе за медицинскую службу, а 
также, главное, почти не проржавевшая каска 
с дыркой от пули в самой макушке.

Владимир Путин не спеша ходил по выстав-
ке, а адмирал Авакянц объяснял ему, что соору-

жения должны были использоваться, по всей 
видимости, «для захвата Камчатки», а иначе за-
чем бы они были тут нужны.

Адмирал обращал внимание на высочай-
шую боеспособность японского гарнизона. 
Так, по его словам, именно здесь произошел 
уникальный военный случай: американскую 
подводную лодку «Херринг» японцам удалось 
уничтожить с помощью артиллерийского сна-
ряда, то есть залпом с земли (и это только с виду 
похоже на историю про барона Мюнхгаузена).

Владимир Путин в сопровождении министра 
обороны Сергея Шойгу изучил экспонаты и го-
товился пройти к выходу, но этого нельзя же бы-
ло допустить. Пришлось сказать, что неисследо-
ванным остался главный экспонат: каска с дыр-
кой от пули.

Господин Путин вернулся и поглядел на нее, 
но, кажется, не понял, почему именно этот экс-
понат — главный.

— На его примере хорошо видно, чем закан-
чиваются такие попытки,— сказал я.

То есть пулей в макушку.
Президент помедлил и вдруг тихо сказал:
— А ведь сдали-то без боя.
Я даже сначала не расслышал и переспросил.
— Остров сдали без боя,— повторил он.— А 

тогда дырка от пули откуда?
В безобидном посещении выставки вдруг по-

явилась драматическая интрига. Во-первых, Вла-

димир Путин, оказывается, знал, что остров сда-
ли без боя (господин Авакянц не сказал об этом 
ни слова). Во-вторых, почему все тут молчали, 
что японцы сдали остров без боя? И, в-третьих, 
откуда же тогда эта чертова дырка?!

Все это теперь были вопросы без ответов.
Более того, Владимир Путин на этом не оста-

новился и продолжил еще тише:
— Вопрос, что тут находилось… похоже, лабо-

ратория была…
И вот с этими словами он удалился.
А нам теперь что делать? Что за лаборатория? 

Какая?
Я было ушел с выставки, но все-таки, конеч-

но, вернулся. Надо было попытаться расставить 
если не точки над i, то хотя бы акценты… про-
лить свет… разъяснить хотя бы самому себе…

И что же? На одной из фотографий я увидел, 
как ученые делают химический анализ казема-
тов. Так вот оно что… вот что за лаборатория… 
но откуда он знал?.. Ведь он же явно в первый 
раз здесь… и не хотел обнаруживать этого зна-
ния, пока ему не были заданы решающие во-
просы… и что же еще он тогда знает?.. Ведь нам 
не остается об этом даже догадываться…

Один из сотрудников штаба Тихоокеанско-
го флота, побывавший на месте раскопок, под-
твердил мои самые смелые, а вернее, страш-
ные догадки. Он рассказал, что японцы во вре-
мя войны практиковали такие опыты с хими-
ческим и бактериологическим оружием, что на 
их фоне немецкие исследователи в Дахау и Ос-
венциме кажутся беззубыми детьми.

Да, но откуда он знал?
Я потом-то, конечно, понял, откуда, но бы-

ло поздно.

Владимир Путин и тайная лаборатория
Какую завесу снял президент с одного из островов Курильской гряды

Президент России Владимир Путин,  
осматривая выставку, не сразу сосредо-
точился на японской каске с дыркой  
от пули на макушке    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

По сведениям ”Ъ“, 6 сентября «Еди-
ная Россия» расскажет президенту 
Владимиру Путину об итогах мони-
торинга исполнения четырех значи-
мых законов, инициированных еди-
нороссами. Президент не оставляет 
своим вниманием партию на протя-
жении всей думской кампании, а эта 
встреча пройдет за две недели до го-
лосования.

В середине июля «Единая Россия» при-
няла решение проверить, как выполня-
ются инициированные единороссами 
законы о вовлечении в оборот земель 
сельхозназначения, госконтроле за тор-
говой деятельностью, сохранении лес-
ного фонда страны и создании лесопар-
ковых зеленых поясов вокруг крупных 
городов. О своих выводах партийцы рас-
скажут президенту Владимиру Путину. 
По сведениям 

”
Ъ“, такая встреча наме-

чена на 6 сентября и состоится в расши-
ренном формате. Помимо руководите-
лей мониторинговых групп в ней при-
мут участие представители ОНФ, кото-
рые баллотируются в Госдуму по спискам 
партии, актив «Единой России», порядка 
30–50 человек. В «Единой России» под-
тверждают, что рассчитывают на встречу 
с Владимиром Путиным, которого еди-
нороссы считают своим основателем.

Вчера в Смоленске состоялось итого-
вое заседание одной из четырех мони-
торинговых групп «Родная земля», руко-
водитель которой глава аграрного коми-
тета Госдумы Николай Панков сообщил, 
что в ближайшее время порядка 10–15 
млн гектаров неиспользуемых земель 
сельхозназначения станут пашнями. 
Группа подготовила предложения по со-
вершенствованию госконтроля за сель-
хозземлями в конкретных регионах, по-
требуется вмешательство профильной 
правительственной комиссии.

Мониторинг группы «Честная цена» 
показал, что вступивший в силу 15 ию-
ля Закон о торговле не заработал в ча-
сти предоставления преференций рос-
сийским производителям: торговые се-
ти пытаются обойти закон и вводят для 
них дополнительные скрытые поборы. 
Руководитель группы глава думского ко-
митета по безопасности Ирина Яровая 
отметила, что региональные сети оказа-
лись более законопослушными, чем фе-
деральные, которые затягивают заклю-
чение договоров по новым правилам. 

Группа «Живой лес» предлагает, к приме-
ру, запретить практику заключения суб-
арендных договоров на лесные угодья, 
открыть сведения системы ЕГАИС с обя-
зательным опубликованием не только 
информации о сделках с кругляком, но 
и о сделках с продуктами первичной пе-
реработки древесины. Для борьбы с са-
мозахватом лесных земель вокруг горо-
дов группа «Зеленый щит» предлагает 
создать межведомственную комиссию с 
участием представителей Генпрокурату-
ры и СК РФ для проверки местных контр-
олирующих органов конкретных реги-
онов на предмет коррупции. В «Единой 
России» надеются, что президент одо-
брит эти и другие меры, которые 6 сентя-
бря ему предложат партийцы.

Встреча единороссов с Владимиром Пу-
тиным состоится за две недели до дня го-
лосования на выборах в Госдуму. В период 
подготовки к выборам президент не остав-
ляет своим вниманием «Единую Россию». 
До этого представители партии в составе 
руководства парламентских фракций об-
щались с Владимиром Путиным 14 июля 
(тогда же на встрече единороссы озвучи-
ли идею мониторинга). Президент высту-
пил на съезде «Единой России» в июне. В 
апреле он побывал в штаб-квартире пар-
тии, где встретился с участниками пред-
варительного голосования по отбору кан-
дидатов в депутаты Госдумы от ЕР. «Единая 
Россия» получила разрешение президента 
на использование его высказываний (пор-
треты политиков, не являющихся канди-
датами в депутаты, использовать в агита-
ции запрещено по закону). С электораль-
ной точки зрения партии выгодно обще-
ние с политиком, чей рейтинг так высок. 
Отвечая на вопрос 

”
Ъ“ о равенстве партий 

на выборах, источник в Госдуме не исклю-
чил, что до дня голосования также может 
пройти встреча президента с представите-
лями всех думских партий.

«Попытка перенести рейтинг прези-
дента на рейтинг кандидатов от 

”
Единой 

России“ — объяснимая мера, но ожида-
ния от такого переноса завышены. Пол-
ностью рейтинг не переходит, прежде 
всего потому, что партия находится в мо-
билизационном состоянии выборов, а 
президент нет. Они в диссонансе, поэ-
тому президенту рейтингом трудно по-
делиться»,— говорит 

”
Ъ“ политолог Ле-

онид Давыдов.
Ирина Нагорных

«Единая Россия» 
встретится с президентом 
перед выборами
Владимиру Путину доложат об исполнении 
инициированных партией законов

Столичные власти решили не менять 
стоимость перемещения машин на 
штрафстоянки. С 1 сентября тари-
фы должны были измениться в соот-
ветствии с новой методикой Феде-
ральной антимонопольной службы. 
Московские чиновники провели пе-
рерасчет и пришли к выводу, что эва-
куация должна подорожать, но во 
избежание «социальной напряжен-
ности» цены поднимать не стали. 
 Отдельные депутаты Госдумы счи-
тают, что тарифы должны снизиться, 
и обвиняют мэрию в «жонглировании 
цифрами».

Глава департамента экономической 
политики и развития Москвы Максим 
Решетников подписал приказ, утвержда-
ющий тарифы на перемещение машин 
на штрафстоянки при нарушениях ПДД 
(правил парковки и других). Цены, в це-
лом, остаются прежними: за эвакуацию 
автомобиля мощностью до 80 л.с. (на-
пример, «Ока», ВАЗ-2107) владелец пла-
тит 3 тыс. руб., мощностью 80–250 л.с. 
(Hyundai Solaris, Toyota Camry) — 5 тыс. 
руб., свыше 250 л.с. (Audi A8, Bentley 
Bentayga) — 7 тыс. руб. Владельцам гру-
зовиков перемещение на штрафстоянку 
по-прежнему обойдется в 27 тыс. руб. за 
эвакуацию. В выигрыше остались толь-
ко собственники редких негабаритных 
большегрузов (более 20 м в длину, 2,6 м в 
ширину, 4 м в высоту): для них цена сни-
зилась с 47 тыс. руб. до 33 тыс. руб. Новые 
тарифы будут действовать до конца года.

Пересчет произошел в связи с новой 
редакцией КоАП РФ, вступающей в силу 
сегодня. Она предусматривает, что цены 
на эвакуацию в регионах должны быть 
скорректированы в рамках единой ме-
тодики Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС), о чем 

”
Ъ“ сообщал ранее. 

Правозащитники, эксперты и автомо-
бильная общественность ожидали, что в 
результате тарифы (действующие с 2013 
года) будут снижены и больше не будут 
привязаны к мощности двигателя, что 
вызывало у многих раздражение.

Но этого не произошло. ГКУ «Админи-
стратор московского парковочного про-
странства» (АМПП, курирует работу эва-
куаторов) подсчитал экономически обо-
снованную цену, при которой эвакуа-

ция окупается (исходя из нее рассчиты-
ваются льготы на перемещение для ав-
товладельцев). В тарифах 2013 года эко-
номически обоснованный тариф состав-
лял 7,1 тыс. руб., в новых, проведенных 
по методике ФАС,— уже 7,76 тыс. руб. Та-
ким образом, судя по этим расчетам, на 
эвакуации городские власти не зараба-
тывают, а наоборот, несут убытки. Дей-
ствующие до сих пор льготы решено со-
хранить в «целях исключения социаль-
ной напряженности».

Эксперты скептически отнеслись к 
расчетам мэрии. «Город придумает раз-
ные объяснения, чтобы сохранить та-
рифы. Они сильно завышены, это всем 
ясно, а в идеале перемещение вообще 
должно быть бесплатным»,— говорит 
зампред фракции ЛДПР в Госдуме Яро-
слав Нилов. Партнер юридической ком-
пании «ФБК Право» (пыталась оспорить 
столичные тарифы в Верховном суде) 
Александр Ермоленко считает, что мэ-
рия Москвы проигнорировала методику 
ФАС. «Такое ощущение, что они не успе-
ли пересчитать все нормально и взяли 
тайм-аут»,— говорит он. «Все это жонгли-
рование цифрами,— добавляет первый 
зампред комитета Госдумы по госстро-
ительству Вячеслав Лысаков.— Привяз-
ки к мощности двигателя быть не может, 
это четко сказано в методике». Теперь за-
конность новых тарифов проверит Ген-
прокуратура: Ярослав Нилов и Вячеслав 
Лысаков уже направили депутатские за-
просы в надзорное ведомство. В ФАС вче-
ра ситуацию не комментировали.

Еще одно нововведение, заложенное 
в новой редакции КоАП, позволяет с 1 
сентября забрать машину со штрафсто-
янки без оплаты перемещения (до сих 
пор это было обязательным условием). 
Столичные власти запустили такую си-
стему еще в конце июля, при этом в слу-
чае оплаты на месте (на штрафстоянке) 
действует скидка 25%, ею уже пользует-
ся большинство водителей. Теперь по-
стоплата действует во всех регионах. 
«Если какое-то должностное лицо не от-
дает машину, можно смело жаловаться 
в прокуратуру, такого инспектора ош-
трафуют на 20 тыс. руб.»,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Лысаков.
Иван Буранов

Перемещение 
на штрафстоянку 
не сдвинулось в цене
Тарифы на эвакуацию автомобилей в Москве 
не снизятся с 1 сентября

Кандидат в депутаты заксобрания При-
морья по одномандатному округу №16 от 
«Единой России» Владимир Косьяненко по-
жаловался секретарю генсовета партии 
Сергею Неверову на административное 
давление со стороны главы приморских 
единороссов Людмилы Талабаевой. Она, 
по утверждению кандидата, угрожала ему 
отзывом с выборов после того, как по его 
иску суд снял в округе самовыдвижен-
ца Александру Павкину. Сегодня политсо-
вет примет решение об отзыве господина 
Косьяненко с выборов, что может привес-
ти к восстановлению кандидатуры госпожи 
Павкиной. На выборы она изначально выд-
вигалась при поддержке краевых властей.

В письме Сергею Неверову Владимир Косья-
ненко просит «оказать содействие в решении 
сложившейся ситуации в 16-м округе». Канди-
дат утверждает, что «испытывает на себе давле-
ние» со стороны главы приморских единороссов 
Людмилы Талабаевой, и связано это с его дейст-
виями по снятию своего оппонента с выборов.

26 августа Приморский крайсуд по его заявле-
нию признал незаконной и отменил регистра-
цию самовыдвиженца по 16-му округу Александ-
ры Павкиной. Она супруга Олега Павкина — гла-
вы Лесозаводска (территория входит в 16-й изби-
рательный округ). Как самовыдвиженцу соби-
рать подписи госпоже Павкиной помогали се-
кретари ТИК Кировского и Лесозаводского, ут-
верждается в письме. Еще одним основанием 

для ее снятия с выборов стали ошибки в подпис-
ных листах. Как писал 

”
Ъ“ 23 августа, поддержку 

госпоже Павкиной как кандидату оказывает ад-
министрация края.

Еще на этапе обращения в суд господину Ко-
сьяненко звонила Людмила Талабаева и «настой-
чиво попросила забрать заявление», говорится в 
письме Сергею Неверову, «в противном случае 
она обещала снять мою кандидатуру за то, что 
я дискредитирую партию». После решения су-
да Владимиру Косьяненко и кандидату по спи-
ску от той же территории Михаилу Берестенко 
госпожа Талабаева «прямо заявила, что решение 
о нашем снятии уже направлено в ЦИК партии и 
в ближайшее время нас снимут через региональ-
ный политсовет». Людмила Талабаева от ком-
ментариев отказалась. Михаил Берестенко зая-
вил 

”
Ъ“, что вчера в разговоре с ним глава при-

морских единороссов сообщила, что партийные 
юристы помогают Александре Павкиной с кас-
сационной жалобой. Владимир Косьяненко уве-
рен, что партии не за что снимать его с выборов.

По словам первого зампреда исполкома «Еди-
ной России» Константина Мазуревского, «разбор 
таких ситуаций является компетенцией регио-
нального политсовета, который всесторонне из-
учит аргументы обеих сторон и на их основании 
примет решение». Источник 

”
Ъ“ в партии гово-

рит, что к обоим кандидатам «тоже есть вопросы: 
на встречах с избирателями они заявляют, что 
выдвижение от партии для них только инстру-
мент и входить во фракцию 

”
Единой России“ по-

сле избрания не намерены». По словам госпо-
дина Берестенко, «даже если такое и прозвуча-
ло, то только в пылу разговора»: «Если кандидат 
выигрывает выборы, не идти во фракцию 

”
Еди-

ной России“ не имеет никакого смысла, иначе 
ни один вопрос не решишь». Но на заседании по-
литсовета сегодня, по словам собеседника 

”
Ъ“ в 

партии, скорее всего, будет принято решение об 
отзыве обоих кандидатов.

«Лишение Владимира Косьяненко регистра-
ции путем отзыва партией, не означает автома-
тического восстановления Александры Павки-
ной. Для восстановления на выборах госпоже 
Павкиной необходимо, чтобы решение о ее сня-
тии было отменено Верховным судом (ВС). Сей-
час это сделать будет проще, так как господин 
Косьяненко, не имея статуса кандидата, не смо-
жет высказать свои возражения на ее апелляци-
онную жалобу в ВС»,— говорит электоральный 
юрист Олег Захаров.

«Претензии к кандидатам достаточно фор-
мальные. Либо округ чистят под Александру 
Павкину, либо зачищают поле от тех, кто как-то 
связан с находящимся под арестом мэром Влади-
востока Игорем Пушкаревым»,— говорит поли-
толог Павел Наливайко. Господин Косьяненко 
два созыва был председателем бюджетного ко-
митета думы Спасска-Дальнего (там сосредото-
чен бизнес господина Пушкарева), Михаил Бе-
рестенко — экс-глава горизбиркома Владивосто-
ка, напоминает источник 

”
Ъ“ в партии.

Софья Самохина

Путем взаимного снятия
Приморские единороссы обмениваются заявлениями и жалобами

контекст  

Регионам помогут с видеотрансляцией

Вчера глава Центризбиркома (ЦИК) Элла Памфилова выразила обеспокоенность, будет 
ли проводиться трансляция изображения с избирательных участков там, где регионы ор-
ганизуют видеонаблюдение за голосованием и подсчетом голосов. Есть «нехватка ресур-

сов временных и финансовых, но если постараемся, сможем решить, чтобы 15 регионов 
смогли транслировать сигнал», сказала она. По словам члена ЦИКа Антона Лопатина, 
за счет средств региональных бюджетов финансирование планируется в 15 субъектах 
РФ, но из них прямая трансляция будет организована только в шести. Были проведены 
переговоры с «Ростелекомом», но в некоторых регионах «работа даже не начиналась, 
а где-то не подтверждена с точки зрения оплаты», говорит господин Лопатин. «В соответ-
ствии с постановлением правительства РФ, которое было инициировано ЦИКом, видео-
наблюдение будет также осуществляться в 13 городах-миллионниках»,— напомнил он. 
На это средства должен дать федеральный бюджет. Глава ЦИКа признала, что наблюде-
ние организовывается в «форс-мажорных» условиях. При этом вчера было принято по-
становление комиссии, которое позволяет субъектам РФ, получив деньги, применять «от-
дельные технологии видеонаблюдения и трансляции изображения в сети интернет в день 
голосования 18 сентября». Отдел политики
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Как стало известно ”Ъ“, правоох-
ранительные органы снова заин-
тересовались реставрационной 
деятельностью в Минкульте. Со-
трудники МВД начали опросы, ка-
сающиеся процесса и участников 
создания «Центрреставрации» — 
госучреждения, ставшего единым 
заказчиком реставрационных ра-
бот. Оно должно было стать частью 
государственной реставрацион-
ной монополии, которая в итоге не 
состоялась. Тем не менее эта идея 
воплотилась в жизнь, хоть и ча-
стично: бывшие сотрудники компа-
нии «Ресма», которая также долж-
на была стать частью монополии, 
теперь успешно получают контрак-
ты от «Центрреставрации» в другой 
компании.

Создать «реставрационного мон-
стра в хорошем смысле», как это на-
зывал теперь уже бывший генераль-
ный директор ОАО «Реставрацион-
ные компании» Андрей Аристархов, 
брат первого заместителя минист-
ра культуры Владимира Аристархо-
ва, в Минкульте запланировали еще 
в 2014 году. Тогда же Андрей Аристар-
хов стал руководителем «Реставраци-
онных компаний». Для оптимизации 
реставрационной отрасли планиро-
валось объединить под эгидой «Ре-
ставрационных компаний» такие уч-
реждения, как Институт по реставра-
ции памятников истории и культу-
ры, «Спецпроектреставрация», Цен-
тральные научно-реставрационные 
проектные мастерские, «Научно-про-
изводственная фирма 

”
Ресма“» и т. д. 

Создать и запустить «реставрацион-
ного монстра», как рассказывал на 
пресс-конференции 1 июля 2015 го-
да Андрей Аристархов, предполага-
лось в конце 2015-го — начале 2016 
года. Первый заместитель минист-
ра культуры Григорий Пирумов, ко-
торый сейчас находится в СИЗО по 
обвинению в хищениях при выпол-
нении реставрационных контрак-
тов, подтверждал: «От этого шага бу-
дет безусловная польза реставраци-
онной отрасли — это позволит сохра-
нить профессиональные кадры и пе-
редавать опыт».

Среди реставраторов эта идея не на-
шла понимания. «Небольшим компа-
ниям и без этого сложно участвовать 
в тендерах из-за нереальных сроков, 
необходимости выплаты крупных за-
логов. Сама система устроена так, что 
обычные реставраторы такие подряды 
не получают»,— говорит 

”
Ъ“ реставра-

тор памятников древнерусского зодче-
ства Александр Попов.

Но «реставрационный 
”
Газпром“» 

так и не состоялся. Сначала в февра-
ле 2015 года банкротом была призна-
на компания «Ресма», которую до пе-
рехода в «Реставрационные компа-
нии» возглавлял Андрей Аристархов; 
она должна была стать одной из клю-
чевых в реставрационном акционер-
ном обществе, а затем начались бюро-
кратические проблемы. «Объедине-
ние организаций не состоялось, по-
скольку данный вопрос не был согла-
сован с Федеральным агентством по 
управлению государственным иму-
ществом»,— пояснили 

”
Ъ“ в Минкуль-

те. Однако, как показало исследова-
ние 

”
Ъ“, этот план хоть и с оговорка-

ми, но воплотился.

Новые победители
До скандала с арестом заместителя 
министра культуры Пирумова в мар-
те этого года самым крупным игро-
ком на реставрационном рынке счи-
талась компания из Санкт-Петербур-
га «Балтстрой», получавшая крупней-
шие подряды от учреждений, подве-
домственных Минкульту. После вол-
ны арестов, в том числе руководите-
лей петербургской компании, ее ли-
дерство сильно пошатнулось. Это за-
метно в том числе по количеству тен-
деров и госконтрактов, заключенных 
фирмой. Если в 2015 году «Балтстрой» 
выиграл 39 конкурсов, а допущен не 
был всего к пяти, то, по данным на ав-
густ 2016 года, он выиграл всего 12 тен-
деров, при этом не допущен был еще 
к 12. Похожая ситуация и с госкон-
трактами, заключаемыми без кон-
курса: в 2015 году компания заключи-
ла 39 контрактов, в 2016 году — всего 
четыре. Источники 

”
Ъ“ на реставра-

ционном рынке говорят, что на сме-
ну «Балтстрою» приходит новый ли-
дер — основанная в 2010 году компа-
ния ООО «Промпроект». Собеседники 

”
Ъ“ в реставрационной отрасли назы-

вают ее «уважаемой и компетентной 
реставрационной компанией». Соглас-
но базе данных «Картотека», с 30 апре-
ля 2013 года ее возглавляет Александр 
Березин. До этого он трудился в компа-
нии «Ресма», где в 2011 году исполнял 
обязанности генерального директора. 
С этого поста он ушел в 2013 году, ког-
да компанию возглавил Андрей Арис-
тархов, на тот момент являвшийся со-
ветником министра культуры Влади-
мира Мединского.

Изначально «Промпроект» был уч-
режден предпринимателем из Дуб-
ны Сергеем Александровым, но со-
став участников все время менялся. 
Так, с мая 2011 года, согласно «Картоте-
ке», 75% компании принадлежало Ни-
не Дегтяревой, 15% — Сергею Борисо-
ву, а 10% — господину Александрову. 
Уже с октября 2011 года на 85% «Пром-
проект» контролирует ООО «Лазурит», 
а с 30 апреля 2013 года (тогда же, ког-
да ее возглавил господин Березин) это 
ООО получило 100%. Сейчас «Пром-

проект» принадлежит ООО «Мала-
хит». В самом «Промпроекте», куда 

”
Ъ“ 

обратился за комментарием, вопросы 
о причинах смены учредителей оста-
вили без ответа.

Примечательно, что в составе уч-
редителей ООО «Лазурит», контроли-
ровавшего набирающий обороты на 
реставрационном рынке «Промпро-
ект», раньше тоже были выходцы из 
«Ресмы». Речь идет о 4 сентября 2012 
года, когда по 50% ООО «Лазурит» име-
ли братья Давришовы — Давид и Дже-
мали. Они оба не раз упоминались 
в официальных отчетах с совещаний 
по вопросам реставрации. Например, 
на сайте Феодоровского собора до сих 
пор можно найти отчет с четвертого 
заседания попечительского совета со-
бора от 29 августа 2009 года, где Дже-
мали Давришов упоминается в каче-
стве заместителя генерального ди-
ректора «Ресмы». Его брат Давид Дав-
ришов на сайте того же Феодоровско-
го собора упоминается в качестве ру-
ководителя ООО «Промпроект». Инте-
ресно, что Джемали Давришов в ию-
не 2012 года упоминался в СМИ уже 
в другом качестве. В статье главного 
редактора газеты «Псковская губер-
ния» Льва Шлосберга, посвященной 
заседанию по вопросам реставрации 
Изборской крепости (этот контракт 
в итоге лег в основу уголовного дела 
против замминистра Пирумова), Дже-
мали Давришов упоминается уже как 
представитель ООО «Специализиро-
ванная организация 

”
Торги и консал-

тинг“». В Минкульте 
”
Ъ“ заявили, что 

«в настоящее время» господа Даври-
шовы постов в структурах министер-
ства и подконтрольных ему организа-
циях не занимают. Связаться с ними 
обоими не удалось. Любопытно и то, 
что ООО «Специализированная орга-
низация 

”
Торги и консалтинг“» до по-

следнего времени выступало основ-
ным организатором торгов и закупок 
реставрационных услуг в интересах 
Минкульта.

Как следует из анализа данных сай-
та госзакупок, пока ими в интересах 
Минкульта занималось ООО «Торги 
и консалтинг», ООО «Промпроект» осо-
бых успехов не имело. В 2011 году ком-
пания выиграла всего один конкурс, 
но уже в 2016 году — целых 16. То же 
касается и госконтрактов, заключен-
ных напрямую. Так, в 2011 году «Пром-
проект» получил десять реставраци-
онных контрактов на сумму 1 млрд 
884 млн 422 тыс. 248 руб., а в не закон-

чившемся еще 2016 году — уже 14, но 
на меньшую сумму, 577 млн 666 тыс. 
880 руб. При этом все контракты, за-
ключенные компанией в 2016 году, по-
лучены от государственного учрежде-
ния «Центрреставрация».

Главный заказчик
Как следует из приказа Министерст-
ва культуры от 23 июня 2015 года, под-
контрольное ведомству госучрежде-
ние «Центрреставрация» получило но-
вые полномочия. Среди прочего со-
зданное в 2014 году учреждение полу-
чило функцию по организации и пла-
нированию торгов в интересах под-
контрольных Минкульту бюджетных 
учреждений. В приложении к прика-
зу перечислено 179 учреждений, «в от-
ношении которых принято решение 
о централизации закупок работ по ре-
ставрации», курировать которые долж-
на «Центрреставрация». Среди них — 
театры, музеи, образовательные учре-
ждения, библиотеки и НИИ. «Это по-
зволит усилить контроль, повысить 
эффективность проведения конкурс-
ных процедур и оптимизировать рас-
ходы федерального бюджета»,— пояс-
нили 

”
Ъ“ в Минкульте.

В феврале 2016 года за подписью за-
мминистра культуры Владимира Арис-
тархова был издан еще один приказ, 
касающийся «Центрреставрации», чей 
руководитель Олег Иванов так же, как 
и замминистра Пирумов, проходит по 
делу о хищениях при реставрацион-
ных работах. В нем говорится, что это-
му учреждению в том числе переда-
ются функции по «текущему управле-
нию реализацией целевой програм-
мы 

”
Культура России (2012–2018 го-

ды)“». Фактически, говорит реставра-
тор Александр Попов, идея создания 
реставрационной монополии была во-
площена, хоть и не так, как планиро-
валось изначально. «Несмотря на скан-
дал с 

”
Балтстроем“, ситуация остается 

той же самой, просто приходят новые 
игроки»,— говорит господин Попов.

В Минкульте возражают, призывая 
не преувеличивать активность «Пром-
проекта». По подсчетам сотрудников 
ведомства, контракты, полученные 
компанией с 1 января этого года от 
«Центрреставрации», составляют око-
ло 2,3% от всех, опубликованных го-
сучреждением. «Заявки ООО 

”
Пром-

проект“ получают высшую совокуп-
ную оценку вследствие проработан-
ных и полных предложений по пред-
мету конкурса и достаточного количе-
ства требуемых в КД специалистов»,— 
добавили в ведомстве. Однако источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к руководству Мин-

культа, сообщил, что несколько меся-
цев назад у сотрудников МВД появи-
лись вопросы к новой системе. Пока 
единственное уголовное дело по пово-
ду хищений при реставрации рассле-
дует ФСБ, поэтому в случае с МВД речь 
идет скорее о доследственной провер-
ке. По словам собеседника 

”
Ъ“, поли-

цейских еще несколько месяцев назад 
заинтересовали приказы о наделении 
«Центрреставрации» новыми функци-
ями, один из которых подписывал за-
мминистра Аристархов, а также братья 
Джемали и Давид Давришовы. В офи-
циальные претензии, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, эта заинтересованность, впро-

чем, пока не оформилась.
Григорий Туманов

Реставрация восстанавливает централизацию
У правоохранителей появились новые вопросы к Минкульту

Как стало известно ”Ъ“, следственный департамент МВД за-
вершил расследование масштабной аферы с имуществом не-
когда работавшего на космическую промышленность ОАО 
«Квант-Н», 100% акций которого принадлежат государству. 
Нанесенный ущерб следствие оценивает в 1 млрд руб. Из пяти 
фигурантов дела свою вину, да и то частично, признает лишь 
один. Предполагаемый же организатор преступления, быв-
ший помощник руководителя Росимущества Александр Нист-
ратов, скрылся в США.

Обвинение в совершении мошенничества в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в окончательной редакции было предъявле-
но МВД пяти фигурантам дела. Двое из них — экс-директор ФГУП 
«Центр финансового и правового обеспечения» (ЦФПО) управления 
делами президента РФ Николай Скрыпников и бывший замген-
директора ОАО «Квант-Н» Анна Мягкова — находятся под стражей. 
Трое остальных — заместитель господина Скрыпникова Александр 
Ведин, бывший гендиректор «Кванта-Н» Андрей Гришин и генди-
ректор ООО «Темперанс» Станислав Коренков — содержатся под до-
машним арестом. Сейчас все они знакомятся с материалами уголов-
ного дела, составляющего около 70 томов. Дело организатора махи-
наций, которым следствие считает бывшего помощника руководи-
теля Росимущества Александра Нистратова, выделено в отдельное 
производство в связи с тем, что он скрылся от следствия. По данным 

”
Ъ“, еще в конце 2012 года, когда ГУЭБиПК МВД заинтересовалось 

этой историей, он уехал в США, где сейчас и проживает. Столь дли-
тельное расследование этого дела объясняется тем, что после ареста 
экс-руководителя ГУЭБиПК Дениса Сугробова и десятка его подчи-
ненных оперативные мероприятия были фактически свернуты — 
вернулись к разработке сотрудники только в прошлом году. Тогда 
же в международный розыск был объявлен и господин Нистратов.

Уголовное дело о мошенничестве было возбуждено в середи-
не июня 2015 года после обращения в правоохранительные орга-
ны представителей «Роскосмоса», в чьем ведении тогда находилось 
ОАО «Квант-Н» (3-я Мытищинская улица, 16), занимавшееся разра-
боткой автономных источников энергообеспечения. Сейчас эта ор-
ганизация, располагающаяся в районе станции метро «Алексеев-
ская», представляет собой огромный одноименный бизнес-центр, 
чьи площади сдаются в аренду.

Сфера деятельности ОАО «Квант-Н» резко поменялась в 2011 го-
ду, когда тогдашний глава управделами президента РФ Владимир 
Кожин обратился в Росимущество с предложением передать обще-
ство в ведение ФГУП ЦФПО. Это было сделано в беспрецедентно ко-
роткие сроки — за два дня. А еще через две недели гендиректор ЦФ-
ПО Николай Скрыпников, как установило следствие, заказал в ОАО 
«Городская коллегия оценщиков» и ООО «Аврора консалтинг Севе-
ро-Запад» отчеты об определении рыночной стоимости акций ОАО 
«Квант-Н».

Первая оценила 12 строений на площади 50 га почти в 749 млн 
руб., а вторая — в 703 млн руб. Проданы же акции были за 760 млн 
руб. в апреле 2012 года некоему ООО «Темперанс», возглавляемому 
Станиславом Коренковым.

Следствие же в своем расследовании опиралось на результаты 
других экспертиз. При этом в самом начале одна из них дала за-
ключение о том, что рыночная стоимость акций «Кванта-Н» состав-
ляла более 4 млрд руб. Позже другие эксперты оценили те же ак-
ции всего в 890 млн руб. Впрочем, за основу следствие взяло вы-
воды другого оценщика, посчитавшего, что акции стоят 1,76 мл-
рд руб. Вычтя полученные ФГУП ЦФПО 760 млн руб., следствие ин-
криминировало фигурантам дела нанесение государству ущерба 
в размере 1 млрд руб.

По данным 
”
Ъ“, свою вину в инкриминируемом деянии, да и то 

частично, якобы признает лишь бывший гендиректор «Кванта-Н» 
Андрей Гришин.

Защищающий Николая Скрыпникова адвокат Саидахмед Арса-
мерзаев заявил 

”
Ъ“, что ознакомился уже с двумя десятками томов 

уголовного дела, но так и не увидел никаких доказательств винов-
ности своего подзащитного. «Мой клиент не отрицает, что продал ак-
ции 

”
Кванта-Н“, но никакого криминала в этом нет, имелись соответ-

ствующие экспертные заключения,— отметил господин Арсамерза-
ев.— Это подтверждают и проверки, которые проводили и прокура-
тура, и Счетная палата». При этом, по словам защитника, решение 
Арбитражного суда Москвы, признавшего в сентябре 2015 года сдел-
ку с недвижимостью на 3-й Мытищинской улице ничтожной, касса-
ционная инстанция отменила и направила на новое рассмотрение 
в суд первой инстанции. Оно должно состояться 2 сентября.

Олег Рубникович

Комплекс зданий 
продали ущербно
По версии следствия, при сделке, 
заключенной бывшими сотрудниками 
управделами президента, 
был недополучен 1 млрд рублей

Как стало известно ”Ъ“, Генпро-
куратуре и председателю СКР 
Александру Бастрыкину удалось 
убедить Верховный суд в необ-
ходимости изменения террито-
риальной подсудности громкого 
уголовного дела в отношении та-
тарстанских полицейских, обви-
няемых в похищении в Казахста-
не местного жителя и подбросе 
ему в России наркотиков. Внача-
ле ВС решил рассматривать его 
в Татарстане, однако после вме-
шательства высокопоставленных 
правоохранителей, усомнивших-
ся в объективности республикан-
ских судов, перенес слушания 
в Мособлсуд.

Коллегия по уголовным делам Вер-
ховного суда РФ рассмотрела апелля-
ционное представление Генпрокура-
туры на решение, связанное с делом 
о похищении российскими полицей-
скими в Казахстане местного жителя 
Сумбата Оганова. Обвинения по делу 
предъявлены начальнику полиции 
Казани полковнику Руслану Халимда-
рову, бывшим и действующим сотруд-
никам подразделений татарстанско-
го МВД, а также экс-сотруднику цен-
трального аппарата МВД РФ. По вер-
сии СКР, они под видом спецопера-
ции по пресечению международного 
наркотрафика вывезли Сумбата Ога-
нова в Татарстан с партией гашиша, 
где было сфабриковано дело о контра-
банде наркотиков, по результатам ко-
торого он получил 13-летний срок. 28 
июля этого года Генпрокуратура хода-
тайствовала в ВС о рассмотрении де-

ла в целях объективности не в Татар-
стане, а в другом регионе. Однако суд 
в удовлетворении соответствующего 
ходатайства замгенпрокурора Викто-
ру Гриню отказал.

Генпрокуратура посчитала такое 
решение «незаконным и подлежа-
щим отмене». Как утверждается в ее 
новом представлении (копия имеет-
ся у 

”
Ъ“), ходатайство было «основано 

на законе и отвечает предъявляемым 
к подобного рода процессуальным 
документам требованиям». «Основа-
нием служит наличие у стороны об-
винения веских сомнений в объек-
тивной беспристрастности судей 
Верховного суда Республики Татарс-
тан при разбирательстве настоящего 
уголовного дела»,— говорится в доку-
менте. Так, надзорный орган считает, 
что должностное положение полков-
ника Халимдарова (после обвинений 
он не был уволен) способно «оказать 
реальное влияние на деятельность 
 суда указанного субъекта по отправ-
лению правосудия». Генпрокуратура 
напомнила историю с Сумбатом Ога-
новым, которую, по ее мнению, су-
ды изучали «поверхностно» и не при-
няли «должных мер, направленных 
на полное и всестороннее установле-
ние обстоятельств». Приговор Сумба-
ту Оганову был отменен Верховным 
судом РФ, в который обратилась Ген-
прокуратура.

В свою очередь, адвокаты обвиня-
емых заявили, что, согласно УПК РФ, 
нет оснований для обращения над-
зорного органа с подобным ходатайст-
вом. Закон, отмечают они, предусма-

тривает изменение территориальной 
подсудности, если есть веские причи-
ны — угроза безопасности участников 
процесса, связь всех судей ВС Татарс-
тана с делом Сумбата Оганова, но та-
ких данных не имеется. Помимо про-
чего, адвокаты отмечают, что именно 
прокуратура в свое время утвержда-
ла обвинительное заключение по де-
лу Сумбата Оганова и именно она по-
сле приговора проводила проверки 
по его жалобам, но в течение десяти 
лет оставляла их без удовлетворения. 
Также они назвали незаконным обра-
щение в ВС главы СКР Александра Ба-
стрыкина, попросившего вынести ре-
шение в пользу Генпрокуратуры и вы-
разившего недоверие судам Татарста-
на (см. 

”
Ъ“ от 26 августа), «это лишний 

раз подтверждает факт вмешательства 
в независимость судебной системы».

Тем не менее ВС удовлетворил 
представление надзорного органа, 
направив дело полицейских на рас-
смотрение в Мособлсуд. Защита по-
лицейских собирается обратиться 
в президиум ВС РФ, а также подать 
жалобу в Конституционный суд. «Та-
кую игру с законодательством мы 
считаем неприемлемой»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат одного из обвиняемых 

Айрат Хикматуллин.
Напомним, что нынешнее дело 

было возбуждено в ходе расследова-
ния другого, когда в 2013 году полков-
ника Халимдарова и нескольких его 
коллег из татарстанского ОБНОНа за-
подозрили в подбросах наркотиков. 
Тогда полицейские назвали происхо-
дящее провокацией регионального 

УФСКН. Причем эту версию подтвер-
дил один из потерпевших, рассказав-
ший, что наркоконтроль искусствен-
но создает наркосиндикаты, которые 
затем сам же и разоблачает. После это-

го в 2014 году СКР возбудил дело в от-
ношении экс-начальника оператив-
ной службы УФСКН подполковника 
Юрия Казакулова. Однако, как сооб-
щила 

”
Ъ“ адвокат одного из свидете-

лей по делу Наталья Фарукшина, сей-
час это дело фактически развалилось, 
а арестованный ранее подполковник 
Казакулов уже находится на свободе.

Андрей Смирнов, Казань

Верховный суд Татарстана признали небеспристрастным
После вмешательства Александра Бастрыкина дело казанских полицейских будет рассмотрено в Подмосковье

Первый замминистра культуры 
Григорий Пирумов не единствен-
ный руководитель этого ведом-
ства, к кому интерес сотрудни-
ков следственных органов только 
растет по мере знакомства   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Вчера появились сообщения,  
что в результате авиаудара 
в окрестностях сирийского го
рода Алеппо ликвидирован один 
из лидеров группировки «Ислам
ское государство» (ИГ) Абу Му
хаммад альАднани. Парадокс 
состоит в том, что о проведе
нии успешной операции практи
чески одновременно рапорто
вали и Москва, и возглавляемая 
США западная «антитеррори
стическая коалиция». Обе сто
роны утверждают, что удар 
по террористу нанесли именно 
их  самолеты.

Согласно заявлению министер-
ства обороны России, Абу Мухам-
мад аль-Аднани, а вместе с ним еще 
более 40 боевиков ИГ были уничто-
жены в результате авиаудара рос-
сийского Су-34 «в районе Мааратат-
Умм-Хауш в провинции Алеппо». 
Руководитель комитета по обороне 
Госдумы адмирал Владимир Комое-
дов назвал эту операцию «снайпер-
ским ударом» и «действительно се-
рьезным успехом». По мнению гла-
вы комитета Совета Федерации по 
международным делам Константи-
на Косачева, ликвидация аль-Адна-

ни стала «очень заметным успехом 
наших военных и всей контртерро-
ристической операции в Сирии».

В то же время официальный 
представитель Пентагона Питер 
Кук озвучил совсем другую версию, 
в соответствии с которой «точеч-
ный удар» по террористу нанесли 
американские ВВС — в районе го-
рода Аль-Баб (провинция Алеппо). 
Источники в министерстве оборо-
ны США сообщили журналистам, 
что машину, в которой следовал 
аль-Аднани, уничтожил американ-
ский беспилотник.

В Москве продолжают настаи-
вать на своей изначальной версии. 
Источник 

”
Ъ“ в министерстве обо-

роны РФ сообщил: «Информация 
об уничтожении аль-Аднани вслед-
ствие удара Су-34 подтверждена 
данными разведки по нескольким 
каналам».

В истории сирийской войны, да 
и других региональных конфлик-
тов еще не было прецедента, чтобы 
Россия и западная коалиция однов-
ременно заявляли о ликвидации 
одного и того же террориста.

Неназванный представитель 
Пентагона, комментируя агентству 

Reuters заявления минобороны РФ 
об уничтожении российской ави-
ацией аль-Аднани и еще более 40 
экстремистов, назвал их «шуткой». 
А вчера вечером на брифинге в аме-
риканском военном ведомстве Пи-
тер Кук сказал, что «не обладает ин-
формацией, подтверждающей учас-
тие России (в ликвидации аль-Адна-
ни.— 

”
Ъ“)». Пресс-секретарь Пента-

гона добавил, что в ходе военной 
операции РФ в Сирии «не наблю-
дается регулярного использования 
высокоточного оружия».

39-летний сириец Абу Мухаммад 
аль-Аднани считался вторым лицом 
в иерархии запрещенного в России 
ИГ. Он отвечал за операции груп-
пировки за рубежом, обеспечивал 
связь с ее иностранными ячейками 
и по этой причине рассматривал-
ся как даже более серьезная угроза 
для Запада, чем руководитель «Ис-
ламского государства» Абу Бакр аль-
Багдади. Кроме того, в обязаннос-
ти аль-Аднани входило пропаган-
дистское обеспечение деятельнос-
ти группировки — он считался ее 
неофициальным пресс-секретарем.

Максим Юсин, 
Иван Сафронов

Вчера Лефортовский суд Мос
квы приступил к рассмотрению 
по существу уголовного дела 
экссенатора от Белгородской 
области, гендиректора «Строй
инвестинжиниринг СУ848» Сер
гея Попельнюхова, обвиняе
мого в хищении 1,13   млрд руб. 
в ходе строительства в Венесуэ
ле двух заводов по производст
ву автоматов Калашникова и па
тронов к ним. Подсудимый вины 
не признал, заявив, что у за
казчика, венесуэльской ком
пании Kavim, к нему претензий 
нет. В свою очередь представи
тели потерпевшей стороны — 
Рособоронэкспорта — не смо
гли вчера объяснить суду, в чем 
состоит 1ущерб, причиненный 
их компании.

Судебный процесс начался с 
оглашения обвинительного за-
ключения. Из него следовало, что 
в прошлом сенатор от Белгород-
ской области, а затем гендирек-
тор «Стройинвестинжиниринг 
СУ-848» Сергей Попельнюхов в со-
ставе организованной группы, в 
которую также входили неуста-
новленные следствием лица, раз-
работал преступный план хище-
ния части бюджетных средств, 
предназначенных для строитель-
ства заводов по производству АК-
103 и патронов к ним в Венесуэле. 
Являясь организатором и испол-
нителем преступления, по вер-

сии следствия, он заключал фик-
тивные договоры подряда с под-
ставными организациями, в ре-
зультате чего было похищено в об-
щей сложности 1,13 млрд руб.

На вопрос председательствую-
щей Елены Галихановой, понят-
на ли ему суть обвинения, 47-лет-
ний Сергей Попельнюхов ответил 
утвердительно, но при этом зая-
вил, что не согласен с обвинением 
«в полном объеме». После чего бы-
ли допрошены представители по-
терпевшей стороны — Рособорон-
экспорта.

Сотрудник судебного департа-
мента Рособоронэкспорта Ольга 
Митусова сообщила, что ее орга-
низация искала достойного ген-
подрядчика для строительства за-
водов в Венесуэле и нашла его в ли-
це компании «Стройинвестинжи-
ниринг СУ-848», предложившей 
«наименьшую цену». При этом сам 
Рособоронэкспорт по договору ко-
миссии с заказчиком — венесу-
эльской Kavim — должен был по-
лучить 5% от суммы контракта. По 
словам госпожи Митусовой, в Ро-
соборонэкспорте, полу чившем 
от заказчика за строительство за-
водов все оговоренные контрак-
том $100 млн, работало сразу не-
сколько департаментов и спецко-
миссий по «венесуэльской теме». 
Однако в ходе перекрестного до-
проса госпожа Митусова, признав 
причиненный Рособоронэкспорту 

ущерб на 1,13 млрд руб., не смогла 
ответить, в чем именно он заклю-
чается, поскольку свои 5% комис-
сионных ее компания получила. 
Также не смогла госпожа Митусо-
ва сообщить о каких-либо финан-
совых претензиях со стороны ве-
несуэльской Kavim, касающихся 
качества или сроков строительст-
ва заводов,— в ходе допроса свиде-
тель, как и ее коллега, допрошен-
ная позже, признали, что таковых 
ни к СУ-848, ни к самому Рособоро-
нэкспорту не предъявлялось. Кро-
ме того, в ходе заседания выясни-
лось, что венесуэльская сторона 
подписала все 180 финансовых ак-
тов приема строительных работ в 
объемах выделенных средств. На 
вопрос судьи, как же все-таки Ро-
соборонэкспорт рассчитал сумму 
ущерба, представители этой ком-
пании ответить не смогли, зая-
вив, что основываются на выво-
дах следствия. Вместе с тем выяс-
нилось, что потерпевшая сторона 
не обращалась ни с заявлением в 
правоохранительные органы о 
возбуждении уголовного дела, ни 
с иском в суд о взыскании матери-
ального ущерба с СУ-848. В резуль-
тате председательствующая реши-
ла вызвать на следующее заседа-
ние еще нескольких представите-
лей Рособоронэкспорта, чтобы ра-
зобраться, был ли все-таки причи-
нен ущерб этой организации.

Юрий Сюн

Россия и Запад  
не поделили убитого из ИГ
Обе стороны заявили, что именно их ВВС  
ликвидировали одного из лидеров «Исламского государства»

Ущерб насчитали без претензий
По делу о строительстве оружейных заводов в Венесуэле 
допросили представителей Рособоронэкспорта

«Эти деньги тратятся на повсед-
невные нужды и товары российского 
производителя. Получается, что мы 
субсидируем предприятия страны-
агрессора»,— пояснил господин Тука. 
По его словам, реинтеграция потребу-
ет «открывать торговые шлюзы», что 
позволит «дополнительно бороться и 
с рублем, и с российскими произво-
дителями».

Как пояснил 
”
Ъ“ украинский экс-

перт, сопредседатель Фонда энерге-
тических стратегий Дмитрий Ма-
рунич, «мы не можем говорить об 
экономической блокаде неподкон-
трольных территорий Донбасса, 
до тех пор пока мы покупаем там 
уголь». «Покупая этот уголь, Киев да-
ет шахтам деньги, на которые живут 
горняки Донбасса. Кроме того, мно-
гие крупные предприятия зареги-
стрированы и на украинской терри-
тории, и на неподконтрольной Укра-
ине. И платят налоги, в том числе так 
называемым республикам»,— гово-
рит господин Марунич.

Презентацию новой стратегии для 
Донбасса на заседании украинского 
кабинета провел другой сторонник 
идеи реинтеграции, министр по во-
просам временно оккупированных 
территорий и внутренне переме-
щенных лиц Вадим Черныш. «На вре-
менно оккупированных территори-
ях хозяйствуют рубль и российские 
товары. А люди еще больше отдаля-
ются от Украины. Кого и зачем мы об-
манываем?» — сформулировал про-
блему Вадим Черныш, как и Георгий 
Тука имеющий опыт управленца (он 
возглавлял администрацию Кировог-
радской области).

«Если мы интегрируем эти терри-
тории и людей в Украину, о чем за-
являют и президент, и премьер, под-
тверждающие миллиарды социаль-
ных выплат,— то при чем здесь эко-
номическая блокада?» — говорит Ва-
дим Черныш. И добавляет: «Моя по-
зиция по этому вопросу однозначна. 
Платить. В том числе пенсии и все ви-
ды социальной помощи».

Цена реинтеграции
Помимо Георгия Туки и Вадима Чер-
ныша, сторонниками идеи возвра-
щения Донбасса путем восстановле-
ния экономических связей в коридо-
рах украинской власти также считают 
министра социальной политики Анд-
рея Реву и главу Донецкой областной 
военно-гражданской администра-
ции Павла Жебривского. Такой же по-
зиции придерживается и лидер обще-
ственной организации «Украинский 
выбор» Виктор Медведчук, в котором 
многие политики в Киеве видят про-
водника «линии Кремля».

«Реинтеграторы» Донбасса обру-
шиваются с критикой не только на 
Россию, но и на тех украинских по-
литиков, чиновников и силовиков, 
которые, по их мнению, используют 
экономическую блокаду Донбасса в 
своих личных интересах. Они обра-
щают внимание на расцвет контра-
банды на «оккупированных терри-
ториях» и реализацию коррупцион-
ных схем в ходе нелегального тран-
зита товаров, на которых зарабаты-
вают военнослужащие, погранични-
ки и сотрудники Службы безопасно-
сти Украины. До последнего време-
ни приверженцы реализации новой 
реинтеграционной схемы для Дон-
басса были в меньшинстве — мейн-
стрим в правительстве и парламен-
те составляли сторонники продол-
жения блокады.

Однако теперь в администрации 
президента Порошенко уверяют, что 
реинтеграция отвечает планам укра-
инского лидера. Примечательно, что 
вчерашнее заседание правительства 
совпало с визитом Петра Порошен-
ко в Мариуполь, в ходе которого гла-
ва государства сообщил о решении 
правительства выделить на восста-
новление инфраструктуры Донбас-
са 3 млрд гривен. По его словам, уже 
прошли тендеры на строительство и 
восстановление в области четырех 
мостов. «Это то, чего ждут люди, это 
символ мира»,— убежден президент.

«Не имея опоры на эти базовые 
регионы, так называемые республи-
ки нежизнеспособны. В итоге для не-

контролируемых территорий Дон-
басса оптимальный вариант — вер-
нуться под контроль Киева на основе 
мирного плана Порошенко»,— пояс-
нил источник 

”
Ъ“, близкий к админи-

страции президента. По его словам, 
«Харьковская область показала успе-
хи проекта децентрализации — столь 
же успешными могут стать Донецкая 
и Луганская области после возвраще-
ния под управление Киева».

«Донбасс надо возвращать, это 
территория Украины. Хотя общест-
венное мнение сейчас настроено в 
пользу позиции 

”
отрубить и забыть“, 

мы начинаем процесс реинтегра-
ции. Он займет, согласно имеющей-
ся стратегии, от трех до пяти лет»,— 
объяснил 

”
Ъ“ депутат Рады от правя-

щего БПП Александр Черненко.
Впрочем, остается неясным, на-

сколько жизнеспособной окажет-
ся новая стратегия, поскольку одо-
бренная правительством «эконо-
мическая реинтеграция» оставляет 
за скобками так и не решенный во-
прос об особом политическом стату-
се Донбасса. То есть говорить о том, 
что в позиции Киева произошел «по-
ворот к Донбассу», преждевременно. 
Значительная часть украинского об-
щества и политического класса по-
прежнему скептически относятся к 
идее мирного возвращения Донбас-
са путем активизации хозяйствен-
ной деятельности.

Эти настроения неожиданно под-
держал в интервью CNN бывший 
пресс-секретарь специальной на-
блюдательной миссии ОБСЕ на Ук-
раине Майкл Боцюркив. «Счет за 
восстановление Донбасса, если он 
вновь отойдет Украине, будет исчи-
сляться миллиардами долларов. К 
тому же там сейчас множество мин и 
неразорвавшихся снарядов. Дороги, 
мосты, дома и аэропорты разбомбле-
ны. Установление контроля над этой 
территорией будет стоить очень до-
рого»,— предупредил он, выразив 
мнение, что лучший вариант для Ки-
ева — «отпустить Донбасс».

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

Уроженцы Чечни Усман Мурда
лов и Сулим Исраилов, застре
ленные при нападении на пост 
ДПС в Подмосковье, оказались  
террористамисмертниками.  
Перед тем как отправиться 
на акцию, они записали видео
обращение, в котором говори
лось о том, что молодые люди 
собираются отомстить за бом
бежки запрещенного «Ислам
ского государства» в Сирии, 
и призвали последовать их при
меру. Уголовное дело в связи 
с вновь открывшимися по нему 
обстоятельствами передано для 
расследования в ГСУ СКР по Мо
сковской области.

Уголовное дело о событиях, про-
исшедших 17 августа на посту ДПС, 
расположенном на 20-м км Щелков-
ского шоссе, расследовалось район-
ным следственным отделом СКР, од-
нако на днях его в свое производ-
ство принял следователь по осо-
бо важным делам ГСУ комитета по 
Мособласти. Происшедшее, по дан-
ным источника 

”
Ъ“, по-прежнему 

квалифицируется как посягатель-
ство на жизнь сотрудника правоох-
ранительного органа (ст. 317 УК РФ), 
однако в дальнейшем в деле может 
появиться ст. 205.2 УК (публичные 
призывы к осуществлению терро-
ристической деятельности или пу-
бличное оправдание терроризма). 
Повод для этого дали сами Усман 
Мурдалов и Сулим Исраилов.

За пару дней до происшедшего 
они уехали из родного селения Ва-

лерик Ачхой-Мартановского рай-
она Чечни, сообщив родственни-
кам, что собираются отдохнуть в да-
гестанском курортном городке Из-
бербаше. Однако, как установили 
сотрудники правоохранительных 
органов, вместо этого они купили 
в Грозном билеты на междугород-
ный автобус, следовавший в Мо-
скву. Добравшись до столицы, мо-
лодые люди переночевали в гости-
нице в Люблино, после чего опять 
же на автобусе отправились в под-
московную Балашиху. Там в мага-
зине они приобрели два топора, с 
которыми уже на маршрутке при-
ехали к посту ДПС. В лесу они оста-
вили свои рюкзаки с вещами и до-
кументами, после чего, встав воз-
ле поста, стали выжидать, когда на 
них обратит внимание кто-нибудь 
из полицейских.

Проверить подозрительных кав-
казцев отправился капитан Миха-
ил Балакин, который и стал в ито-
ге жертвой преступников. Один из 
них ударил его топором по голо-
ве (через несколько дней раненый 
скончался в больнице), а другой за-
владел табельным пистолетом по-
лицейского. Выстрелом из него 
вскоре был тяжело ранен в грудь 
бросившийся на выручку капитану 
лейтенант Николай Дрозд. Несмо-
тря на ранение, он сумел застре-
лить одного из нападавших. Вто-
рого, пытавшегося скрыться в ле-
су, ликвидировал третий постовой.

Изначально, разбираясь в про-
исшедшем, следствие выдвину-

ло версии о том, что преступни-
ки пытались завладеть оружи-
ем полицейских для совершения 
какого-либо другого преступле-
ния, не исключая при этом моти-
ва личной мести. Якобы молодые 
кавказцы могли специально при-
ехать к посту, чтобы отомстить, 
например, за родственника, кото-
рый благодаря действиям поли-
цейских остался без водительско-
го удостоверения.

Однако затем в деле появилась 
доминирующая версия о террори-
стической направленности пре-
ступления. Произошло это, после 
того как ответственность за напа-
дение взяли на себя представите-
ли запрещенного ИГ, а в интерне-
те появилась запись, которую сде-
лали сами нападавшие за несколь-
ко часов до происшедшего. В этом 
ролике один из молодых людей со-
общил, что они приехали в Москву 
по заданию лидеров ИГ, чтобы «ото-
мстить» за бомбардировки боеви-
ков в Сирии. При этом они призва-
ли своих единомышленников по-
следовать их примеру.

Сейчас следствие пытается уста-
новить, было ли нападение на пост 
акцией одиночек, которая если и 
координировалась, то только через 
интернет, или у него мог быть ре-
альный организатор, находящийся 
в России. В любом случае, уголов-
ное преследование предполагае-
мых экстремистов будет прекраще-
но в связи с их смертью.

Николай Сергеев

Перетягивание Донбасса

Топор стал орудием террора
Расследованию нападения на полицейских  
повысили статус

Его поздравляет председатель комитета Госдумы 
по обороне Владимир Комоедов:
— Уважаемый Михаил Ефимович! Сердечно поздравляю 
вас с днем рождения! Ваш опыт и глубокие знания заслу-
женно снискали вам уважение и авторитет. Вы занима-
ете достойное место среди российских политиков и об-
щественных деятелей. Для многих вы являетесь вопло-

щением таких важнейших качеств государственного де-
ятеля, как надежность и эффективность. Уверен, что уда-
ча и впредь будет сопутствовать вам в решении самых 
сложных задач и вы продолжите добиваться результатов 
на благо нашей страны. Искренне желаю здоровья вам и 
вашим близким, жизненных сил и благополучия.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 66 лет директору Службы  
внешней разведки РФ Михаилу Фрадкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сам себе президент
Министр экономики Франции нацелился  
на Елисейский дворец

Один из наиболее молодых 
и энергичных французских по
литиков министр экономики Эм
манюэль Макрон подал в отстав
ку, чтобы возглавить созданное 
им движение «Вперед!». Вчера 
он официально передал дела сво
ему коллеге и сопернику министру 
финансов Мишелю Сапену. Мало 
кто сомневается, что уже в сен
тябре господин Макрон объявит 
о своем выдвижении кандидатом 
в президенты. С подробностями 
из Парижа — корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Заявление об отставке министр 
Макрон вручил президенту Фран-
суа Олланду во вторник вечером, а 
передача полномочий состоялась 
вчера. Как сообщают СМИ, отстав-
ка одного из ключевых министров 
не стала для господина Олланда 
сюрпризом и была оговорена зара-
нее. Пресс-секретарь правительст-
ва Стефан Ле Фолль обронил вчера 
через губу несколько горьких слов 
в адрес бывшего министра эконо-
мики, напомнив, что общее дело не 
терпит индивидуализма.

«Индивидуализм» — это создание 
министром Макроном собственно-
го политического движения под на-
званием «Вперед!» (En marche!). Куда 
именно с такой решимостью устрем-
ляется господин Макрон, было по-
нятно сразу — как минимум в кан-
дидаты в президенты. Объявляя вес-
ной о создании собственного дви-
жения, 38-летний Эмманюэль Ма-
крон дал понять, что намерен при-
влечь представителей как правого, 
так и левого центра, а главное — мо-
лодых людей, в том числе активных 
интернет-пользователей.

Как и следовало ожидать, движе-
ние «Вперед!» пока не стало настоль-
ко мощным, чтобы вознести госпо-
дина Макрона из министерства на 
набережной Берси прямо в прези-
дентский дворец на улице Фобур 
Сент-Оноре. Дворец пока что занят 
его бывшим шефом Франсуа Оллан-
дом, в течение четырех лет поддер-
живавшим и подталкивавшим свое-

го молодого подчиненного — внача-
ле советника, затем министра.

Его отставка — очередной удар 
по президенту, круг соратников ко-
торого ранее уже покинула министр 
юстиции Кристиан Тобира. По сло-
вам Франсуа Фийона, бывшего пре-
мьера, а ныне кандидата на правых 
праймериз, Франсуа Олланд «потерял 
теперь оба крыла — и левое, и пра-
вое» (имеется в виду, что госпожа То-
бира в рядах левоцентристского пра-
вительства придерживалась более ле-
вых позиций, а господин Макрон — 
более правых). Не стал молчать и экс-
президент Никола Саркози, также на-
целившийся на кресло главы государ-
ства. «У нас (при социалистах у влас-
ти.— 

”
Ъ“) не было экономической по-

литики, теперь нет и министра. Это 
логично»,— съязвил он.

СМИ и эксперты не сомневаются, 
что в отставку господин Макрон по-
дал, чтобы иметь возможность бал-
лотироваться в президенты. Однако 
официально о своих планах он пока 
не объявил, намекнув, что внесет яс-
ность до конца сентября.

Впрочем, если политик, кото-
рого уже давно называют «киндер-
сюрпризом», все же вступит в пре-
зидентскую гонку, он окажется в не-
простом положении. С одной сторо-
ны, он уже сделал блестящую карье-
ру: в 36 лет из администрации пре-
зидента Олланда попал в правитель-
ство, получив в распоряжение одно 
из ключевых министерств и став са-
мым молодым министром в коман-
де Манюэля Вальса. Но главная слож-
ность — отсутствие союзников: как 
рассказывают многие работавшие с 
ним политики, Эмманюэль Макрон 
слишком амбициозен и не склонен 
к командной игре. 

Бывший министр постоянно на-
поминает, что он не состоит членом 
правящей Социалистической пар-
тии. «Я не социалист,— говорил Эм-
манюэль Макрон.— Но я левый». На 
самом деле истинные левые его не 
любят и попрекают прошлым, про-
веденным в банковской сфере. 

Проблемой господина Макрона 
может стать и то, что он как бы завис 
между разными партиями, о чем на-
писал в своем микроблоге в Twitter 
вице-президент «Национального 
фронта» Флориан Филиппо: «После 
того как Макрон уволился, на каких 
праймериз он выдвинется — на ле-
вых или на правых?»

с1

Президент Франсуа Олланд 
(слева) не ожидал, что министр 
экономики Эмманюэль Макрон 
попрощается с ним так скоро   
ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16887,4 (+162,04)
РТС 950,25 (–8,42)
FTSE 100 6781,51 (–39,28)

DAX 30 10592,69 (–64,95)
DJIA* 18361,74 (–92,56)
NASDAQ Composite* 5197,74 (–25,25)

*На 20:12.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.09.16
Австралийский доллар 49,1098
Английский фунт 85,7888
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,7083

Доллар США 65,2535
Евро 72,6859
Индийская рупия*** 97,4151
Казахский тенге*** 19,1699

Канадский доллар 49,8423
Китайский юань* 97,7127
Норвежская крона* 78,3609
СДР 91,0834

Сингапурский доллар 47,8644
Новая турецкая лира 22,0787
Украинская гривна* 25,0013
Шведская крона* 76,4791

Швейцарский франк 66,3482
Японская иена*** 63,2148
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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составляет корреспондент  
отдела финансов

Юлия Локшина

«О, сколько нам открытий чудных» 
готовит банковский отчет, подума-
ла я после изучения полугодовой от-
четности по международным стан-
дартам некоторых крупных россий-
ских банков. Оказалось, что невин-
ные приемы отчетной эквилибри-
стики способны радикальным обра-
зом изменить объективную реаль-
ность. Так, например, один из круп-
нейших частных игроков — Бин-
банк в своей отчетности существен-
но скорректировал результаты за 
прошлые периоды, и оказалось, что 
все, что мы знали о финансовом со-
стоянии банка в 2015 году, можно за-
быть. Его чистая прибыль за первый 
квартал 2015 года оказалась ниже 
более чем в пять раз — 562 млн руб., 
вместо объявленных ранее 3,1 млрд 
руб. Скорректированы оказались и 
ряд других важных показателей. По-
сле таких исправлений возникают 
вопросы, что через год может быть с 
текущими цифрами. 

Не менее креативно выступил и 
Промсвязьбанк, который в МСФО 
за первое полугодие 2016 года сооб-
щил о получении контроля над 117 
земельными участками, принадле-
жащими акционерам. Эти участки 
были переданы банку в качестве от-
ступного при дефолте по кредиту. 
Через такую креативную схему банк 
увеличил капитал, признав в опера-
ционной прибыли 8 млрд руб. от пе-
реоценки имущества. Стандартный 
имущественный взнос, кстати, не 
самый поощряемый ЦБ способ до-
капитализации, был бы сложнее как 
по срокам, так и по форме оформле-
ния. Так банк сразу убил двух зайцев 
— увеличил капитал и показал при-
быль, хотя без этой передачи имуще-
ства был бы убыток. 

Незабываемые минуты пережила 
я, читая аудиторское мнение по от-
четности банка «Уралсиб». Аудитор 
банка не согласен ни с оценкой зем-
ли в капитале, ни с оценкой инвес-
тиций в страховую группу. Об этом 
он сообщил уже в третьей отчетно-
сти, причем все три раза одними и 
теми же словами. Такое внимание к 
погрешностям похвально, вот толь-
ко в этот раз аудитор как будто не за-
метил выбытия той самой страховой 
группы за периметр банка, хотя в от-
четности «Уралсиб» несколько раз 
сообщает о его продаже, и довольно 
подробно. Видимо, до этого момента 
аудитор отчетность не дочитал. 

Когда же в отчетности РНКБ я не 
нашла ни слова о его подвигах на ни-
ве санации (а банк с декабря прош-
лого года санирует Крайинвестбанк 
и традиционно все банки-санаторы 
раскрывают какие-то детали процес-
са оздоровления), я уже даже не уди-
вилась, тут хотя бы не было чудес-
ных превращений.

Но я не перестаю удивляться дру-
гому — ЦБ регулярно напомина-
ет рынку о необходимости сближе-
ния стандартов российской отчет-
ности и международной, ибо рос-
сийская отчетность таит в себе мас-
су несовершенств. Правда, ЦБ как-то 
никогда не упоминает, что сухие не-
совершенства российской отчетно-
сти хотя бы не дают банкам столько 
пространства для творчества, сколь-
ко мы его подчас обнаруживаем в их 
международных отчетах. 

вчера

ФАС

разрешила группе «Русаг-
ро» приобрести 100% ООО 
«Армада-Лэнд» и ООО «Гео-
ритм». Решения опубликованы 
вчера на сайте службы. Обе ком-
пании управляют земельными ак-
тивами группы «Армада», кото-
рая выращивает сою и кукурузу 
на 47 тыс. га в Приморском крае. 
Единственный владелец компа-
ний — Вера Ломоносова. Генди-
ректор «Русагро» Максим Басов 
и директор по инвестициям Сер-
гей Трибунский отказались ком-
ментировать возможную сделку. 
По данным «Армады», группа так-
же владеет свиноводческим ком-
плексом на 7 тыс. голов и про-
изводством сои и комбикормов. 
Источник ”Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей, отмечает, что основной актив 
«Армады» — земля. В конце ию-
ля «Русагро» объявило об увеличе-
нии земельного банка в Приморье 
в 1,5 раза, до 45 тыс. га. В планах 
группы довести его до 120 тыс. га, 
говорил ранее господин Басов. 
В Приморье «Русагро» выращи-
вает сою и кукурузу, а также про-
изводит соевое масло и майонез. 
Анатолий Костырев

POLYMETAL

снова включена в индекс 
FTSE 100 Лондонской фондо-
вой биржи (LSE). Компания вы-
была из индекса в июне 2013 года 
из-за падения капитализации, од-
нако с этого времени ее котиров-
ки выросли на 36%, тогда как от-
раслевой индекс FTSE Gold Mines 
за этот период вырос всего на 1% 
(из котирующихся на LSE золотодо-
бытчиков Polymetal обошли Acacia 
и Centamin c ростом бумаг на 232% 
и 274% соответственно). Вчера ка-
питализация Polymetal составила 
$5,89   млрд. По словам главы ком-
пании Виталия Несиса, основная 
причина возвращения Polymetal 
в индекс — положительная дина-
мика цен на золото, но «свою роль 
сыграли и показатели компании». 
В компании не ожидают «немед-
ленного эффекта от возвращения 
в индекс», но говорят, что со вре-
менем «заново познакомят с ком-
панией фонды, ориентирующиеся 
на FTSE 100, и ожидают роста ин-
тереса со стороны инвесторов». 
Анатолий  Джумайло

БАНК РОССИИ

сообщил об ужесточении тре-
бований к руководителям 
служб управления рисками, 
служб внутреннего контроля 
и служб внутреннего аудита 
кредитных организаций. Со-
ответствующее указание опубли-
ковано на сайте ЦБ. Все указанные 
лица должны получить дополни-
тельное профессиональное обра-
зование в области управления ри-
сками, внутреннего контроля и ау-
дита. Основным же образованием 
руководителей этих служб долж-
но быть высшее юридическое или 
экономическое, а при его отсутст-
вии — иное высшее и квалифика-
ция в области управления риска-
ми, либо внутреннего контроля, ли-
бо аудита. Деловую репутацию ру-
ководителя службы кредитной ор-
ганизации ЦБ будет оценивать так 
же, как сейчас оценивает репута-
цию руководителя банка или глав-
ного бухгалтера. При этом регуля-
тор разрешил учитывать стаж ра-
боты в иностранном банке при 
оценке соответствия квалификаци-
онным требованиям. В начале го-
да зампред ЦБ Михаил Сухов сооб-
щил о «черном списке ЦБ», в кото-
ром содержатся данные пример-
но о 5 тыс. руководителей, акци-
онеров и других контролирующих 
лиц банков, у которых были ото-
званы лицензии. По его мнению, 
в этот список должны также попа-
дать аудиторы, которые подтвер-
ждали недостоверную отчетность 
банков, и те лица, которые в банке 
осуществляли внутренний контр-
оль и отвечали за качество ин-
формации о деятельности  банка. 
«Прайм»

правила  
игры

Оказалось, что 
 невинные приемы 
 отчетной эквилибрис
тики способны ради
кальным образом 
 изменить объектив
ную реальность

Китаю нагуляли аппетит
РЭЦ предложил план экспорта еды в КНР

Российская экономиче-
ская экспансия в Китай 
должна идти за счет поста-
вок продуктов питания, 
говорится в предложени-
ях Российского экспорт-
ного центра (РЭЦ) перво-
му вице-премьеру Игорю 
Шувалову. Для этого РЭЦ 
предлагает, в частности, 
построить сеть логистиче-
ских центров в европей-
ской части России. Это по-
зволит активизировать 
транспортный коридор 
«КНР—Россия», который 
сейчас проигрывает кон-
куренцию путям через Ка-
захстан.

Гендиректор РЭЦ Петр 
Фрадков предложил план 
действий по наращиванию 
экспорта российских това-
ров народного потребления 
в Китай. Соответствующее 
письмо 18 августа направле-
но первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову, сообщили 

”
Ъ“ несколько источников, 

знакомых с содержанием до-
кумента. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердили в РЭЦ. В се-

кретариате Игоря Шувалова 
документ не комментируют.

Быстрый рост городского 
среднего класса в КНР и пе-
реориентация домохозяйств 
на расширение потребле-
ния обеспечили «устойчи-
вый спрос на качественную 
импортную продукцию», го-
ворят источники 

”
Ъ“, ознако-

мившиеся с письмом. Вопро-

сы обеспечения продоволь-
ственной безопасности и до-
ступа населения к экологиче-
ски чистой продукции явля-
ются приоритетными в КНР, 
а в России как раз сложились 
предпосылки для наращива-
ния экспорта продукции пи-
щевой и сельхозпромышлен-
ности, продолжают они. Для 
успеха российских поста-
вок нужно решить ряд про-
блем: низкую узнаваемость 

продукции и национальных 
брендов, отсутствие отлажен-
ных каналов сбыта, оптими-
зировать доставку в Китай. 
«Активизация транспортно-
го коридора между РФ и КНР 
имеет и важное политиче-
ское значение»,— подчер-
кивается в письме. Так, Ки-
тай прорабатывает варианты 
альтернативных транскон-
тинентальных маршрутов, 
минимизирующих движе-

ние по территории РФ: дви-
жение товаров через запад-
ные регионы КНР и Казахс-
тан оставляет в стороне всю 
транспортную систему Даль-
него Востока и Сибири. Со-
гласно таможенной статисти-
ке за 2012–2014 годы, объем 
транзита из Азии в Европу че-
рез Казахстан, выросший бо-
лее чем вдвое (с 39,1 тыс. до 
91,5 тыс. тонн), уже превыша-
ет совокупный объем транзи-
та через Восточную Сибирь 
и Дальний Восток (78,5 тыс. 
тонн по итогам 2014 года).

Большинство продоволь-
ственных товаров переме-
щается из РФ в КНР морем за 
50–55 дней, что не подходит 
для скоропортящихся това-
ров, поэтому оптимальной в 
РЭЦ считают доставку по же-
лезной дороге, хотя это на-
много дороже. Вдобавок рос-
сийские грузоотправители 
разрозненны, и компании 
не могут набрать товары на 
целый поезд, рассказал 

”
Ъ“ 

управляющий директор по 
реализации приоритетных 
проектов РЭЦ Михаил Мамо-
нов. Поэтому РЭЦ предлагает 
консолидировать товарные 
потоки в «передовых транс-
портно-логистических цен-
трах, распложенных близ-
ко к основным районам про-
мышленного и сельскохо-
зяйственного производства». 
«Сегодня поезда, которые до-
ставляют продукцию из Ки-
тая в Россию, обратно идут 

пустыми. Китайская сторо-
на заинтересована в реше-
нии проблемы обратной за-
грузки, а значит, и в наращи-
вании российского экспор-
та»,— приводит пример го-
сподин Мамонов. По его сло-
вам, в конце августа по при-
глашению РЭЦ Россию по-
сетила делегация одного из 
крупнейших игроков китай-
ского логистического рын-
ка Sinotrans во главе с пре-
зидентом Ли Гуаньпэном. В 
ходе визита обсуждались во-
просы развития и стимули-
рования железнодорожных 
перевозок. «Естественны-
ми партнерами (по экспорту 
еды из России в Китай.— 

”
Ъ“) 

могут выступать Минэконо-
мразвития, Минпромторг, 
Минсельхоз. В части форми-
рования грузовой логисти-
ки — РЖД, Минтранс и дру-
гие»,— говорит он.

В общем объеме россий-
ского экспорта в Китай доля 
несырьевых товаров в 2015 
году выросла на 7,6 п. п., до 
37%, но поставки сельско-
хозяйственной и пищевой 
продукции составляют не-
большие значения. По дан-
ным Минэкономики, экс-
порт молока, молочной про-
дукции, яиц и меда в прош-
лом году увеличился на 
69,4%, до $1,6 млн, а в нату-
ральном выражении — на 
62,4%, до 553,5 тонны.

деловые новости  — с8

Банки попали под перекрестный контроль
Борьбу с отмыванием усилят через общих клиентов

В борьбе за избавление банков-
ского сектора от сомнительных 
клиентов, отмывающих пре-
ступные доходы и занимающих-
ся незаконной обналичкой или 
выводом активов, ЦБ превзо-
шел сам себя. Согласно недав-
ним его разъяснениям, бан-
кам нужно тщательно следить 
не только за своими клиентами, 
но и, по возможности, за чужи-
ми и о сомнительных операци-
ях последних также информи-
ровать Росфинмониторинг. 
Сопоставляя данные от раз-
ных банков об операциях одних 
и тех же клиентов, финразведка 
и ЦБ смогут выявить недобро-
совестных борцов с отмывани-
ем среди банкиров. Банкиры со-
чли такой подход выходящим 
за рамки антиотмывочного за-
конодательства.

На днях на сайте Ассоциации рос-
сийских банков было обнародовано 
письмо ЦБ, в котором была оглаше-
на трактовка антиотмывочного зако-
на, обеспокоившая банкиров. В ситу-
ации, когда клиент одного банка, од-
новременно являясь клиентом друго-
го банка, совершает в последнем опе-
рации, подлежащие обязательному 
контролю, сведения о таких операци-
ях, если они стали ему известны, пер-
вый банк должен направлять в Рос-
финмониторинг. Антиотмывочный 
закон №115-ФЗ к операциям, подле-

жащим обязательному контролю, от-
носит сделки с недвижимостью на 
сумму более 3 млн руб., снятие со сче-
та или зачисление на счет сумм более 
600 тыс. руб., перевод на счета физ-
лиц более 600 тыс. руб., лизинговые 
сделки, беспроцентные займы, пере-
числение средств по поручению кли-
ента некредитной организации и т. д.

Тот факт, что эта информация бу-
дет дублировать аналогичные све-
дения от банка, в котором проводи-
лись операции, власти не беспоко-
ит. В законе №115-ФЗ нет «изъятий в 
отношении операций клиентов кре-
дитной организации, совершенных 
в других кредитных организациях», 
говорится в письме ЦБ. Более того, 
такая трактовка имеет смысл — усо-
вершенствовать борьбу с сомнитель-
ными операциями клиентов банков. 
Как пояснил 

”
Ъ“ источник, близкий к 

Росфинмониторингу, задвоение ин-
формации как раз не является про-
блемой: «Интерес представляют как 
раз случаи, когда один банк сообщил 
о ставшей ему известной сделке или 
операции его клиента в другом бан-
ке, а сам банк, в котором эта транс-
акция была проведена — нет». Если 
по какому-либо банку будет выявле-
но значительное количество транс-
акций, о которых он умолчал, это мо-
жет стать основанием задуматься о 
качестве его работы в рамках проти-
водействия легализации, отметил со-
беседник 

”
Ъ“. А недостаточное каче-

ство ПОД/ФТ (противодействие отмы-
ванию доходов и финансированию 
терроризма) в банке — это одно из 
наиболее распространенных осно-
ваний для отзыва у банка лицензии. 

О такой расширительной трактов-
ке большинство банкиров до сих пор 
не задумывались. Сейчас специали-
сты по антиотмывочному законода-
тельству в банках отслеживают и оце-
нивают те трансакции, которые про-
ходят только через их банк, указыва-
ют участники рынка, хотя теоретиче-
ски доступ к трансакциям клиентов в 
других банках для них возможен. На-
пример, при кредитовании корпо-
ративных клиентов или выдаче бан-
ковских гарантий, когда происходит 
оценка финансового состояния кли-
ента. «При рассмотрении кредитной 
заявки от клиента для оценки его фи-
нансового состояния, в том числе, 
может быть затребована выписка 
по банковскому счету в другом бан-
ке или сведения о наличии имуще-
ства,— поясняет глава Нордеа-бан-
ка Михаил Поляков.— Работающим 
в корпоративном кредитовании важ-
но не просто знать о факте покуп-
ки клиентами недвижимости. Нуж-
но видеть свидетельство о собствен-
ности, необходимо знать, за счет ка-
ких средств приобретено это имуще-
ство». «Кредитный инспектор не оце-
нивает подобные выписки с точки 
зрения 115-ФЗ»,— добавил Михаил 
Поляков. Но судя по письму ЦБ, это 

придется делать антиотмывочным 
подразделениям банков. «Все затре-
бованные документы хранятся в до-
сье клиента, и в случае проверки бан-
ку будет сложно доказать, что данные 
сведения были банку неизвестны,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“ из службы 

финансового мониторинга банка из 
топ-20.— А значит, у регулятора будут 
основания привлечь к ответственно-
сти банк за несоблюдение ПОД/ФТ».

Указывая на необоснованность 
расширительной трактовки закона, 
банкиры чаще всего приводят стан-
дартный аргумент — о том, что уве-
личение антиотмывочной нагрузки 
повысит конечную стоимость бан-
ковских услуг для клиентов. Кро-
ме того, по их мнению, собщение о 
сделках своих клиентов в других бан-
ках таит в себе юридические риски. 
«Фактически банк раскрывает чужую 
банковскую тайну,— отмечает юрист, 
экс-специалист центра развития бан-
ковской системы АРБ Александр 
Ястрембский.— Если клиент подаст 
к банку иск о разглашении инфор-
мации о сделке в другом банке, есть 
шанс, что он выиграет дело, ведь из 
закона прямо не следует требование 
сообщать о клиентских операциях 
в 

”
чужих“ банках». Интересно, что 

письмо ЦБ с указанными разъясне-
ниями спровоцировали сами банки-
ры — направив через ассоциацию со-
ответствующий запрос.

Вероника Горячева
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У «Оборонэнергосбыта» хромает дисциплина
Опять — платежная

Единственный поставщик электроэнергии 
для Минобороны «Оборонэнергосбыт», в на-
чале года активно погашавший свои долги 
на энергорынке, с июля снова стал увеличи-
вать неплатежи. Участники рынка в данном 
случае практически лишены рычагов воз-
действия на «неотключаемые» воинские ча-
сти. Рост неплатежей «Оборонэнергосбыта» 
может быть связан с сокращением бюджет-
ного финансирования Минобороны: о том, 
что выделенных средств на закупку энерго-
ресурсов силовикам может не хватить, в от-
расли говорили еще в конце 2015 года.

«Оборонэнергосбыт» (ОЭС; структура Минобо-
роны, закупающая электроэнергию), являющий-
ся одним из крупнейших неплательщиков на энер-

горынке, опять начинает накапливать долги, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники в отрасли. В первом полу-

годии компания заметно снизила свои обязатель-
ства: по данным 

”
Ъ“, долг компании на розничном 

рынке на февраль достигал 230 млрд руб., но к ию-
лю снизился до 190 млрд руб. Но затем, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с деятельностью ОЭС, 

долг опять начал расти и на середину августа дол-
жен был достичь 233,5 млрд руб. На конец июля, 
по его словам, на текущую задолженность прихо-
дилось 34,5% долга, на просроченную — 28,9%, на 
исковую — 27%.

Наибольшие долги на 30 июня ОЭС имел перед 
«Мосэнергосбытом» «Интер РАО», Независимой 
энергосбытовой компанией Краснодарского края 
и «Атомэнергосбытом» «Росатома». Общая задол-

женность перед гарантирующими поставщиками 
превышала 2,3 млрд руб. «Атомэнергосбыт» уже ог-
раничил энергоснабжение ряда объектов Минобо-
роны в Мурманске из-за долга в размере 476 млн 
руб. Если к 1 сентября ОЭС не начнет гасить задол-
женность, перечень отключаемых объектов рас-
ширится, говорят в «Атомэнергосбыте», не исклю-
чая и расторжения договора на электроснабжение 
с ОЭС. В «Мосэнергосбыте» 

”
Ъ“ сообщили, что за-

долженность ОЭС на 1 августа составила 924 млн 
руб. «С должником регулярно проводятся перего-
воры по вопросу погашения долга»,— заявили в 
компании, при этом в первом полугодии ОЭС пога-
сил 776 млн руб. долга перед «Мосэнергосбытом».

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Правительство Татарстана, 
 которое является одним из ак
ционеров Татфондбанка, пла
нирует передать ему земельные 
участки кадастровой стоимо
стью 40 млрд руб. По мнению 
экспертов, это способ докапита
лизации банка через имущест
венный взнос. Это позволит 
 банку улучшить показатели 
 капитала, что необходимо как 
для соблюдения нормативов, 
 которые банк неоднократно на
рушал, так и для формирования 
резервов в достаточном объеме, 
указывают эксперты.

О том, что Татфондбанк планирует 
получение существенного имущест-
венного взноса от акционера, сообща-
ется в его МСФО за первую половину 
2016 года. «В рамках плана стратегиче-
ского развития банка в первом полу-
годии 2017 года планируется получе-
ние активов в виде земельных участ-
ков кадастровой стоимостью 40 млрд 
руб. из состава собственности Мини-
стерства земельных и имуществен-
ных отношений республики Татарс-
тан,— отмечается в отчетности.— В це-
лях проработки освоения данных тер-
риторий разработан проект застрой-
ки участка, предусматривающий реа-
лизацию стратегии развития города 
Казани и республики». В Министерст-
ве земельных и имущественных отно-
шений Республики Татарстан на за-

прос 
”
Ъ“ не ответили. В Татфондбанке 

комментарий также не предоставили.

• Татфондбанк занимает 43-е место 
по размеру активов и 58-е место по 
размеру капитала на 1 июля 2016 го-
да в рэнкинге «Интерфакса». Крупней-
ший акционер банка — ООО «Новая 
нефтехимия» с долей 20,2% акций бан-
ка. Республика Татарстан владеет 
10% акций банка, ООО «Селена-Син-
тез» и ЗАО «Гелио-полис» владеют 
по 9,9%. УК «Регионфинансресурс» 

и Ипотечному агентству Республики 
Татарстан принадлежит по 8,7%. 
ОАО «Артуг» — 5,2%, остальные акци-
онеры владеют долями менее 5%.
Примечательно, что акционеры 

банка совсем недавно уже произвели 
докапитализацию Татфондбанка на 
28%, увеличив капитал до 29 млрд руб. 
Более того, на общем собрании акцио-
неров банка 1 августа было принято 
решение о допэмиссии на 3 млрд руб. 
Насколько может быть увеличен капи-
тал банка за счет земель — вопрос дис-
куссионный. «Ключевой вопрос, где 

расположены эти земли и что именно 
на них планируется построить,— ука-
зывает гендиректор 

”
Гео Девелопмен-

та“ Максим Лещев.— Кадастровая сто-
имость может отличаться от реальной 
рыночной в два-три, а то и в пять раз, 
как правило в меньшую сторону». По 
мнению управляющего директора по 
банковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Станислава Волкова, ско-
рее всего, оценку около 15 млрд руб. 
банк сможет защитить в ЦБ.

Однако докапитализация банка не-
движимостью не самый удачный вы-
бор, указывает эксперт. «Если участки 
передадут по низкой стоимости или 
безвозмездно, то это улучшит капитал 
и позволит отразить в отчетности адек-
ватные резервы без нарушения норма-
тивов,— отмечает господин Волков.— 
Но эти участки — не профильные для 
банка активы, и со временем, если они 
не будут проданы, под них нужно бу-
дет создавать резервы, то есть эффект 
на регулятивный капитал тоже может 
быть временным». Впрочем, по его 

словам, потребность в капитале у бан-
ка есть, и ее надо решать. «С учетом са-
нируемых банков (Татфондбанк сани-
рует БТА-Казань и банк 

”
Советский“.— 

”
Ъ“) потребность в дополнительном 

капитале у группы Татфондбанка, на-
пример для выполнения норматива 
достаточности по банковской группе, 
действительно может измеряться сум-
мами в миллиарды рублей»,— указы-
вает господин Волков.

Капитал необходим Татфондбанку 
и для того, чтобы перестать наконец 
нарушать норматив риска на одного 
заемщика (Н6). У банка высокая кон-
центрация кредитного портфеля: по 
состоянию на 30 июня 65% портфеля 
составляли ссуды 80 заемщикам с об-
щей суммой каждого кредита более 
500 млн руб. Татфондбанк нарушал 
Н6 (кредиты крупным заемщикам 
или связанной группе заемщиков) 
как в первом, так и во втором кварта-
ле этого года (см. 

”
Ъ“ от 19 мая и 26 ав-

густа). «И все-таки для банка как для 
финансового института наиболее 
важна возможность самостоятельно 
генерировать прибыль и направлять 
ее на увеличение капитала, а Татфон-
дбанк пока убыточен, при этом он ак-
тивно занимается санацией. При со-
хранении убытков эта докапитализа-
ция может быть съедена за один-два 
года»,— указывает аналитик «Алор 
Брокера» Кирилл Яковенко.

Юлия Локшина

Земля накормит Татфондбанк
Правительство Татарстана увеличит его капитал

Объем поставок плодов и орехов 
вырос на 84,2%, до $89,2 млн 
(20,2 тыс. тонн), хлебных злаков — 
на 106,7%, до $17,1 млн (89,4 тыс. 
тонн), круп — на 44,1%, до $6,1 млн 
(15,8 тыс. тонн).

Для более эффективного продви-
жения товаров из РФ РЭЦ предлагает 
создать зонтичный бренд и единый 
фирменный стиль (об идее универ-
сального бренда Made in Russia 

”
Ъ“ со-

общал 17 июня). В Германии и США 
разработали «сертификаты качества» 
Made in Germany и Made in USA, отме-
чают в РЭЦ. Также предлагается орга-
низовывать общение российских 
компаний на ярмарочно-выставоч-
ных мероприятиях, а также задейст-
вовать т. н. виртуальные павильоны с 
российскими товарами. Планирует-
ся, что первый такой павильон откро-
ется на международной интернет-
площадке Tmall (входит в Alibaba 
Group) в сентябре. Еще один павиль-
он может быть открыт на JD.com, со-
ответствующий меморандум с РЭЦ 
подписан еще в марте. Alibaba Group 
и JD.com ранее также заявляли о пла-
нах по созданию интернет-площа-
док для экспорта российских това-
ров, в том числе еды. Накануне Фонд 
развития Дальнего Востока и Бай-
кальского региона (ФРДВ) и китай-
ская LeEco договорились о продви-
жении в Китай российской еды. Ки-

тайский партнер предоставит свои 
ресурсы для рекламы и дистрибу-
ции российских товаров, а ФРДВ бу-
дет содействовать поставкам. В про-
ект планируется вложить более 
10 млрд руб. за три года (подробно 
см. 

”
Ъ“ от 31 августа).

«Процесс пошел, от слов перешли 
к делу»,— комментирует предложе-
ния РЭЦ президент Национальной 
ассоциации дистанционной торгов-
ли Александр Иванов. С 1 сентября 
начнется эксперимент по упрощен-
ному декларированию товаров в 
международных посылках «Почты 
России», это тоже станет подспорьем 
для экспортеров в Китай, считает он.

Роман Рожков,  
Денис Скоробогатько

Китаю  
нагуляли аппетит

Национальный расчетный депо
зитарий (НРД) начинает публико
вать информацию о концессион
ных соглашениях на своем сайте. 
Это обеспечит попадание концес
сионных долговых бумаг в выс
ший котировальный список Мос
ковской биржи, тем самым рас
ширив круг потенциальных ин
весторов, в первую очередь НПФ. 
Однако даже увеличение про
зрачности вряд ли привлечет на 
него новых участников, не свя
занных с реализацией этих про
ектов, отмечают эксперты.

С 1 сентября НРД будет публико-
вать информацию о параметрах кон-
цессионных соглашений, деятельнос-
ти эмитентов-концессионеров по их 
реализации и ценных бумагах, выпу-
щенных в рамках исполнения таких 
соглашений. Публичное раскрытие 
некоторых данных необходимо для 
включения концессионных облига-
ций в котировальный список первого 
уровня Московской биржи. Правила 
листинга биржи, содержащие такое 
требование, также вступают в силу 
1 сентября.

Партнером НРД, предоставляю-
щим информацию для раскрытия, ста-
ла Национальная ассоциация концес-
сионеров и долгосрочных инвесторов 
в инфраструктуру (НАКДИ). По словам 
исполнительного директора НАКДИ 
Светланы Бик, концессионные обли-
гации являются наиболее сложными 
из всех существующих финансовых 

инструментов, поэтому у инвесторов 
возникают информационные пробе-
лы, не покрывающиеся обычной сис-
темой раскрытия информации. «Рас-
крытие в рамках концессионных со-
глашений значительно отличается от 
стандартного раскрытия эмитента 
ценных бумаг. Туда попадают и ин-
формация о смене подрядчиков, и ре-
зультаты общественных проверок, и 
многое другое. Важно поддерживать 
максимальную прозрачность на про-
тяжении всего срока жизни проек-
та»,— подчеркивает госпожа Бик.

Концессионные облигации — это 
эффективный способ привлечения 
длинных денег, источником которых 
обычно выступают пенсионные фон-
ды, в долгосрочные инфраструктур-
ные проекты, отмечает управляющий 
директор по фондовому рынку Мос-
ковской биржи Анна Кузнецова. Поэто-
му в повышении статуса таких ценных 
бумаг за счет включения их в высший 
котировальный список заинтересова-
ны прежде всего крупные НПФ — это 
расширяет их возможности для вложе-
ний, позволяя соблюсти регуляторные 
требования. При этом часто даже со-
блюдение требования ЦБ о наличии у 
выпуска некоторого уровня кредитно-
го рейтинга от определенных рейтин-
говых агентств не может полностью 
удовлетворить институциональных 
инвесторов, говорит госпожа Бик.

По словам управляющего директо-
ра по корпоративным рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Павла Митро-

фанова, на текущий момент доля вло-
жений НПФ в концессионные облига-
ции в среднем по рынку составляет 
всего около 2%. По данным Москов-
ской биржи, в обращении находится 
14 выпусков семи эмитентов на сумму 
около 50 млрд руб. Причем спрос на 
эти бумаги формируют почти исклю-
чительно те НПФ, которые так или 
иначе через аффилированных лиц 
связаны с реализацией концессион-
ных проектов. «Безусловно, прозрач-
ность по части концессионных проек-
тов нужна именно тем, кто сам зани-
мается этими проектами. Этот рынок 
никогда не будет массовым и никогда 
не будет мелким»,— подтверждает го-
спожа Бик. По мнению начальника от-
дела управления рисками НПФ «КИТ 
Финанс» (входит в группу «Газфонд 
пенсионные накопления») Юрия Ми-
шукова, включение концессионных 
бумаг в высший котировальный спи-
сок — это стимул для повышения ин-
тереса к подобного рода инструмен-
там со стороны более широкого круга 
инвесторов. НПФ «Сафмар» (участво-
вал в выкупе пакета концессионных 
облигаций проектной компании «Ма-
гистраль двух столиц»), по словам его 
исполнительного директора Евгения 
Якушева, совместно с управляющими 
компаниями прорабатывает возмож-
ность расширения участия в концес-
сионных инфраструктурных проек-
тах. «По облигациям 

”
Магистрали“ 

был установлен купон 13,25%, тогда 
как доходность по ОФЗ составляет 

8–9%. При этом сразу после размеще-
ния цена облигаций росла, и в настоя-
щий момент они торгуются на 6% вы-
ше номинала, что обеспечило допол-
нительную доходность за счет рыноч-
ной переоценки»,— говорит руково-
дитель службы риск-менеджмента 
НПФ «Будущее» (также участвовал в 
выкупе облигаций «Магистрали двух 
столиц») Владимир Кротов.

Однако фонды, которые не имеют 
связи со структурами, участвующими 
в концессионных соглашениях и вы-
пусках соответствующих бумаг, в сво-
их оценках таких активов более сдер-
жанны. Как указывает руководитель 
одного из НПФ из топ-20 по активам, 
положение региональных и муници-
пальных бюджетов в большинстве 
случае далеко не блестящее. «Риски 
таких вложений пока довольно высо-
ки — за исключением тех случаев, 
когда покупатель концессионных об-
лигаций может контролировать ход 
самого проекта и денежные потоки. 
Но эта история — про самых крупных 
игроков»,— отмечает он. Лучшие ус-
ловия при выпуске таких облигаций 
получает организатор, на вторичном 
рынке доходность менее привлека-
тельна. «Входить в рисковый проект с 
дюрацией более пяти лет, с не-
прозрачными перспективами реали-
зации и без гарантированного денеж-
ного потока нам неинтересно»,— от-
мечает собеседник 

”
Ъ“.

Мария Сарычева,  
Павел Аксенов

Концессионеры раскроются до полной прозрачности
Крупные НПФ получат новый стимул для вложений

Крупный кредитор бизнесмена 
Тельмана Исмаилова, ВТБ, судит
ся с его родственниками за иму
щество ООО КБФ АСТ. К нему 
 может относиться банкетный 
зал «Сафиса», участок земли 
на Никитском бульваре и зда
ние у метро «Домодедовская». 
Другие крупные объекты экс
владельца Черкизовского рын
ка — бизнесцентр «Тропикано» 
на Красной Пресне, ресторан 
«Прага» и ТЦ АСТ в Измайлово — 
уже достались банку.

Иск ВТБ к ООО КБФ АСТ был при-
нят Арбитражным судом Москвы 22 
августа. Учредители ООО — сыновья 
Тельмана Исмаилова Сархан и Алек-
пер (каждому принадлежит 31,75%) и 
его племянник Заур Марданов (36,5%). 
В исковом заявлении банк требует 
признать недействительным присое-
динение КБФ АСТ к компании «АСТ 
Транс Маркет» и возврат перешедше-
го к ней в результате реорганизации 
имущества. Ранее, в конце 2015 года, 
Арбитражный суд Москвы удовлетво-
рил иск ВТБ о взыскании $213,3 млн с 
КБФ АСТ, выступавшей поручителем 

по кредиту, который в 2012 году банк 
выдал другой структуре Тельмана Ис-
маилова ООО «Руслайн 2000». 

Какие объекты недвижимости есть 
в собственности КБФ АСТ, в пресс-
службе ВТБ и в самой компании не от-
ветили. По данным консультантов по 
торговой недвижимости, компании 
принадлежит участок площадью 0,3 га 
на Никитском бульваре. Как следует 
из данных ЕГРП и «СПАРК-Интерфак-
са», КБФ АСТ также владеет двухэтаж-
ным зданием площадью 2,76 тыс. кв. м 
на Ореховом бульваре у метро «Домо-
дедовская» и банкетным залом «Сафи-
са» площадью 3 тыс. кв. м на Воробьев-
ском шоссе. Согласно информации на 
сайтах по продаже недвижимости, 
здание на Ореховом бульваре (сейчас 
его полностью арендует магазин 
«Снежная королева») было выставле-
но на продажу летом 2015 года по цене 
$11 млн, но в сентябре объявление бы-
ло снято. Нынешнюю стоимость объ-
екта директор департамента торговой 
недвижимости Penny Lane Realty Ан-
тон Коновалов оценивает в $8 млн.

По оценке управляющего партнера 
Colliers International Николая Казанце-

ва, зал «Сафиса» может стоить 2,5 млрд 
руб. ($38 млн по текущему курсу ЦБ). 
Участок на Никитском бульваре кон-
сультанты оценить затруднились из-за 
имеющихся у него обременений. 

Получить КБФ АСТ ВТБ, возможно, 
будет непросто. По данным «СПАРК-
Интерфакса», «АСТ Транс Маркет» с 19 
июля находится в стадии ликвида-
ции. Исполнительный директор 
Heads Consulting Никита Куликов счи-
тает, что родственники господина Ис-
маилова действуют на опережение, 
пытаясь избежать разбирательства с 
банком в суде. «С учетом поправок в 
действующее налоговое законода-
тельство, а также судебной практики 
последних лет, ВТБ может добиться 
признания ряда сделок недействи-
тельными и изъять имущество у пору-
чителя, но это будет оформлено толь-
ко юридически,— говорит Куликов.— 
Фактически же, если действующие су-
ды будут затягиваться, то имущество 
КБФ АСТ 

”
растает“ или перейдет под 

контроль 
”
десятых“ собственников, 

либо будет также находиться под су-
дебными спорами других 

”
кредито-

ров“ — как реальных, так и мнимых».

Получить комментарии Сархана и 
Алекпера Исмаиловых не удалось: се-
кретарь их дистрибуторской компа-
нии «АСТ-Интернэшнл инваэрон-
мэнт» сообщила, что учредители не 
появляются в офисе. Запрос к бизнес-
менам по электронной почте остался 
без ответа. 

Самые крупные активы господи-
на Исмаилова — бизнес-центр «Тро-
пикано» на Красной Пресне, ресто-
ран «Прага» и ТЦ АСТ в Измайлово — 
сейчас находятся на балансе «дочки» 
ВТБ «ВТБ Долговой центр», знает один 
из консультантов. По его данным, ак-
тивы «очищаются» от различных об-
ременений и не раньше следующего 
года ВТБ выставит их на торги. Госпо-
дин Казанцев оценивает стоимость 
объектов в 14–17 млрд руб. ($215–
$260 млн). «Мы предполагаем, что 
стартовая цена активов на торгах бу-
дет равна их залоговой стоимости, с 
учетом сегодняшней экономической 
ситуации, она будет выше рынка»,— 
полагает директор отдела рынков ка-
питала и инвестиций CBRE Елена 
Подлесных.

Динара Мамедова

ВТБ заказал банкет 
Банк пытается отсудить у семьи Тельмана Исмаилова недвижимость в Москве

Стремление «Русала» Олега 
 Дерипаски привлечь «РусГидро» 
к достройке своего Тайшетского 
алюминиевого завода (ТаАЗ) по
ка не находит поддержки у го
скомпании. В «РусГидро» счита
ют, что партнерам по СП нужно 
достроить Богучанский завод 
(БоАЗ) и лишь потом смотреть 
на Тайшет. Но «Русал» уже вло
жил свыше 20 млрд руб. в ТаАЗ 
и хочет привлечь в ВЭБе еще 
60 млрд руб. на его достройку. 
С учетом времени на возврат 
кредита ТаАЗ нескоро принесет 
прибыль акционерам, считают 
аналитики.

«РусГидро» пока не готова соинве-
стировать в достройку ТаАЗа (750 тыс. 
тонн металла в год), принадлежаще-
го «Русалу», заявил “Ъ“ глава энерго-
компании Николай Шульгинов (см. 
интервью на стр. 10). Компании па-
ритетно владеют Богучанским элек-
трометаллургическим объединени-
ем (БЭМО), в которое входят однои-
менная ГЭС (БоГЭС, 3 ГВт) и БоАЗ (пла-
новая мощность — 600 тыс. тонн в 
год). ГЭС работает на полную мощ-
ность, но на заводе пока запущена 
лишь первая очередь на 147 тыс. 
тонн. Кредит на проект в 50 млрд руб. 
предоставил ВЭБ.

По словам господина Шульгино-
ва, технология на ТаАЗе «эффектив-
нее», но партнерам надо завершить 
достройку второй очереди БоАЗа, что 
можно сделать, «если не уходить в Та-
АЗ». «РусГидро», подчеркнул топ-ме-
неджер, важно «подвести итоги и, 
главное, понять экономическую эф-
фективность инвестиций в алюми-
ниевые активы для 

”
РусГидро“ и 

только потом рассматривать вхожде-
ние в новые проекты». Генкомпанию 
смущает то, что сейчас «нужно ввязы-
ваться в новую стройку с партнером, 
менять долю в БоАЗе на Тайшет, вло-
жить часть денег». «РусГидро» уведо-
мила правительство и Минэнерго, 
что в компании пока не согласны с 
этим предложением, уточнил госпо-
дин Шульгинов. «Но мы не исключа-
ем, что когда-нибудь вернемся к этой 
идее»,— добавил он.

Как писал 
”
Ъ“ в марте, Владимир 

Путин в начале года поручил прави-
тельству проработать вопрос о вклю-
чении проектов достройки ТаАЗа и 
прокатного стана Красноярского ме-
таллургического завода (КраМЗ, при-
надлежит En+ Олега Дерипаски) в со-
став БЭМО с привлечением средств 
ВЭБа. Источники 

”
Ъ“ тогда отмечали, 

что для получения кредита в госкор-
порации «Русалу» нужно согласие «Ру-
сГидро» и Минэнерго. На совещаниях 
в правительстве рассматривались 
различные схемы участия «РусГидро» 
в ТаАЗе: предоставление «Русалу» 
льготного тарифа с заключением пут-

опциона на долю в проекте (50%) и пе-
ресмотр инвестпрограммы «РусГи-
дро» до 2018 года, чтобы «высвобо-
дить средства для Тайшета». «Интер-
факс» сообщал в середине августа со 
ссылкой на источники, что «Русал» 
попросил в ВЭБе 60 млрд руб. до 2029 
года для проекта, госкорпорация зая-
вила о нехватке средств, но начала 
проработку синдицированного кре-
дита со Сбербанком и Газпромбан-
ком. Правда, госбанки настаивают на 
участии «РусГидро» в качестве акцио-
нера ТаАЗа для обеспечения прием-
лемой стоимости электроэнергии и 
требуют, чтобы не менее половины 
стоимости проекта проинвестирова-
ли акционеры.

В июне гендиректор «Русала» Вла-
дислав Соловьев говорил «Интерфак-
су», что «приступить к Тайшету выгод-
нее, чем достроить вторую очередь 
БоАЗа», ТаАЗ надо достроить, «иначе 
все возведенное в Тайшете пропа-
дет». В «Русале» выразили уверен-
ность, что «РусГидро» «поддержит 
проект достройки ТаАЗа», который 
уже готов на 60% (вложено свыше 
20 млрд руб.) и может насытить вну-
тренний рынок. «Глава 

”
РусГидро“, 

по-видимому, имел в виду, что компа-
ния ещё не до конца определилась с 
позицией по отношению к ТаАЗу в 
связи с нерешенностью ряда вопро-
сов, связанных с доступностью фи-
нансирования, а также по другим 
проектам 

”
РусГидро“»,— считают в 

«Русале», добавляя, что «вопросы бу-
дут решены». ТаАЗ «находит поддер-
жку в Минэнерго, в правительстве, 
есть он в поручении президента», уве-
ряют в «Русале».

В Минэнерго сказали 
”
Ъ“, что ре-

шения по участию «РусГидро» в ТаА-
Зе нет. В Минэкономики говорят, 
что решение «целесообразно при-
нимать после внешнего независи-
мого аудита издержек “РусГидро“». В 
ВЭБе заявили, что проект дострой-
ки ТаАЗа находится на рассмотре-
нии, прорабатываются условия ор-
ганизации финансирования. Собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к ВЭБу, уточ-

нил, что проект переходит на ста-
дию комплексной экспертизы, про-
должаются переговоры о синдика-
ции с госбанками. Нужно ли для вы-
деления средств участие «РусГидро», 
он не пояснил.

Сергей Донской из Societe Gene-
rale считает оправданным стремле-
ние «Русала» завершить достройку Та-
АЗа, чтобы не потерять вложенные 
средства. Если проект реализовать по 
схеме проектного финансирования, 
то он не обременит лишним долгом 
«Русал» и соинвесторов, но с учетом 
времени возврата кредита деньги ак-
ционерам Тайшет принесет нескоро, 
указывает он.

Анатолий Джумайло

«РусГидро»  
не спешит в Тайшет
Компания считает приоритетной  
достройку Богучанского завода

с7

40 миллиардов рублей  
составляет кадастровая стоимость  
земельных участков, которые правительство 
Татарстана передаст Татфондбанку

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Китай — сложный партнер,  
но он несет огромные  
возможности
 — первый вице-премьер РФ  
Игорь Шувалов,
на Всемирном экономическом форуме  
в Давосе в январе 2015 года
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Пожелания передает губернатор Хан-
ты-Мансийского автономного округа 
Наталья Комарова:
— Вагит Юсуфович большой друг Юг-
ры. Несмотря на глобальную геогра-
фию деятельности, компания ЛУКОЙЛ 
устойчиво ассоциируется с Югрой: Лан-

гепасом, Ураем, Когалымом — своими 
первыми активами, которые когда-то 
легли в основу ее названия. Точно так 
же с самим ЛУКОЙЛом неразрывно 
связано имя Вагита Юсуфовича. Он ду-
ша, двигатель развития компании. Че-
ловек, который болеет за дело, за свой 

коллектив, за качество жизни людей в 
тех городах, в которых работает ком-
пания. Спасибо ему за все добрые де-
ла, которые он сделал и продолжает де-
лать для Югры, здоровья ему и успехов 
во всех начинаниях.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 66 лет  
президенту ПАО ЛУКОЙЛ Вагиту Алекперову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

CERT планируется сделать международным и в 
ближайшее время получить от Университета Карне-
ги—Меллон право на использование торговой марки 
CERT, которую университет дает центрам реагирова-
ния на киберинциденты по всему миру, сообщили в 
«Лаборатории Касперского».

Безопасностью критически важных объектов в 
России занимаются сразу несколько организаций, в 
основном ФСТЭК и ФСБ. В январе 2013 года Владимир 
Путин подписал указ о создании в России системы об-
наружения, предупреждения и ликвидации послед-
ствий компьютерных атак на информационные ре-
сурсы (ГосСОПКА), организацию работ по созданию 
которой поручил ФСБ. В список задач ГосСОПКА вхо-
дит оценка степени защищенности КИИ от компью-
терных атак и установление причин таких инциден-
тов. Три собеседника 

”
Ъ“ на рынке информационной 

безопасности (ИБ) отмечают, что промышленный 
CERT «Лаборатории Касперского» наверняка будет 
работать в связке с ГосСОПКА и получать информа-
цию об инцидентах и атаках на промышленные объ-
екты именно от госсистемы. «Но предприятия уров-
ня 

”
Газпрома“, 

”
Роснефти“ и подобных не будут част-

ной компании добровольно отдавать информацию о 
своих уязвимостях»,— считает один из собеседников 

”
Ъ“. Представитель «РусГидро» Иван Слива сообщил 

”
Ъ“, что компания активно работает в направлении 

создания своего корпоративного центра по управ-
лению ИБ (SOC) и по организации взаимодействия с 
ГосСОПКА. «Тот функционал, который предлагает в 
данный момент 

”
Лаборатория Касперского“, мы пла-

нируем реализовывать самостоятельно в прямом со-
трудничестве с ФСБ»,— говорит он. Источник 

”
Ъ“ в 

крупной промышленной компании сообщил, что о 
создании промышленного CERT «Лабораторией Кас-
перского» они знают, но предоставлять ему данные 
об инцидентах на регулярной основе не планируют. 
В «Лаборатории Касперского» отмечают, что «откры-
ты к взаимодействию со всеми организациями или 
структурами и ГосСОПКА не исключение».

Собеседник 
”
Ъ“ на IT-рынке утверждает, что в на-

стоящее время вопрос создания еще одного CERT — 
для реагирования на инциденты на телекоммуника-
ционных сетях — обсуждается и между федеральны-
ми операторами связи, Минкомсвязью и ФСБ. Это под-
твердил представитель МТС Дмитрий Солодовников 
и источник 

”
Ъ“ в другом федеральном операторе. «Бы-

ло бы правильным создать CERT на базе регулятора. 
Это помогло бы объединить и усилить возможности 
операторов в борьбе с организаторами DDoS- и других 
атак на сеть операторов»,— считает собеседник 

”
Ъ“.

Бывший замдиректора департамента управления 

радиочастотами и сетями связи Минкомсвязи Дмит-
рий Костров говорит, что вопрос создания CERT для за-
щиты инфраструктуры телеком-операторов уже под-
нимался несколько лет назад. «В прошлый раз не смо-
гли договориться. Минкомсвязь посчитала, что во-
просы информационной безопасности на телеком-
инфраструктуре не являются ее сферой деятельнос-
ти, а Роскомнадзор, на базе ситуационного центра ко-
торого предлагали создать такую структуру, идею не 
поддержал. Операторам было непросто договориться 
между собой, потому что для обеспечения информбез-
опасности у них есть свои SOC»,— рассказал господин 
Костров. Источник 

”
Ъ“ в одном из федеральных опе-

раторов говорит, что вопрос создания Telecom-CERT 
был поднят снова, когда начались обсуждения необ-
ходимости обеспечения целостности и безопасности 
российского сегмента интернета и «в связи с увеличе-
нием количества и качества информационных угроз».

• В 2015 году ICS-CERT зарегистрировал 295 киберинци-
дентов на промышленных объектах против 245 годом 
ранее. Кроме того, организация обнаружила 486 уязви-
мостей и выполнила углубленный анализ 175 образцов 
вредоносных программ. По данным PwC, число ИБ-инци-
дентов в телекоммуникационном секторе за 2015 год 
выросло на 45%, а самая длительная DDoS-атака про-
должалась 291 час, то есть более 12 дней.
В России уже работает несколько государственных 

и частных CERT. RU-CERT, созданный НИИ развития 
общественных сетей, и CERT-GIB, который принадле-
жит компании Group-IB, занимаются снижением уров-
ня ИБ-угроз для пользователей рунета. Созданный ФСБ 
GOV-CERT.RU направлен на повышение защищенно-
сти органов власти, а FinCERT, основанный ЦБ, соби-
рает информацию о кибератаках на финансовые учре-
ждения. «В Японии и США есть центры разбора ИБ-ин-
цидентов в наиболее важных индустриях: финансо-
вом секторе, телекоммуникациях, медицине и др. Для 
инцидентов на промышленных объектах, например, 
в США работает ICS-CERT. Россия пытается идти по то-
му же пути»,— полагает господин Костров. «В силу раз-
витой и распределенной IT-инфраструктуры телеком-
операторы подвергаются тысячам атак ежедневно. В 
90% случаев это массовые ненаправленные атаки, ког-
да заражаются компьютеры и серверы телеком-опера-
тора с целью формирования бот-сети»,— говорит ген-
директор Solar Security Игорь Ляпунов. Атаки на про-
мышленные предприятия, по его словам, меньше в 
масштабах, но потенциальный ущерб от успешной 
атаки на КИИ предприятия может затрагивать вопро-
сы жизнеобеспечения граждан. В ФСБ не ответили на 
запрос 

”
Ъ“, получить комментарий ФСТЭК не удалось, 

в Минкомсвязи, «МегаФоне», «Вымпелкоме», «Ростеле-
коме» отказались от комментариев.

Мария Коломыченко

Киберугрозы сажают на CERT

Бывший генподрядчик строительства стадиона 
 «Зенит-Арена» «Трансстрой» пытается оспорить  
в суде разрыв контрактов с властями Петербур-
га  общей стоимостью 24,5 млрд руб. Компания так-
же хочет добиться зачета выполненных на объек-
те работ на 1,8 млрд руб. В Смольном утверждают, 
что по предварительным оценкам сумма освоен-
ных средств не превышает 550 млн руб., и намерены 
 вернуть в бюджет как минимум 3 млрд руб. аванса, 
которые покрываются банковской гарантией ВТБ.

Два иска от АО «Корпорация 
”
Трансстрой“» и один от до-

чернего ООО «Инжиниринговая корпорация “Трансстрой-
СПб”» к петербургскому комитету по строительству зареги-
стрированы в картотеке арбитражных дел 29 августа. Дата 
рассмотрения пока не назначена. В качестве третьих лиц 
привлечены СПб ГКУ «Фонд капитального строительства и 
реконструкции» и банк ВТБ, выдавший банковские гаран-
тии под авансы, выделенные городом, на 3,6 млрд руб. Одна 
гарантия предъявлена к оплате, срок действия остальных — 
до 17 января 2017 года, пояснили в администрации города.

«Трансстрой» оспаривает расторгнутые в одностороннем 
порядке договоры в части причин, по которым произошли 
эти расторжения, объяснил гендиректор «Инжтрансстроя 
СПб» Виталий Лазуткин. По его словам, корпорация также 
хочет добиться покрытия убытков и зачета выполненных 
работ на 1,8 млрд руб. Кроме того, «Трансстрой» собирается 
оспорить решение Федеральной антимонопольной службы 
включить компанию в реестр недобросовестных подрядчи-
ков, участники которого не могут претендовать на госзаказы.

В Смольном не согласны с оценками «Трансстроя». По сло-
вам вице-губернатора Петербурга Игоря Албина, предвари-
тельная оценка показала, что из предъявленных к погаше-
нию в счет выданного аванса средств может быть принято 
лишь около 550 млн руб. «Цифра может быть скорректиро-
вана, но, по мнению экспертов, незначительно. Разницу, ко-

торая составляет около 3 млрд руб., придется вернуть в го-
родской бюджет. Эта сумма полностью покрывается банков-
ской гарантией. У нас поручение губернатора вернуть ком-
пании все, что положено по закону»,— подчеркнул он. С уче-
том брака, некачественных материалов и переделок, кото-
рые предстоит выполнить новому генподрядчику в связи с 
многочисленными протечками и дефектами по гидроизо-
ляции кровли, величина претензии в адрес «Трансстроя» мо-
жет превысить 3 млрд руб., считает господин Албин.

Город разорвал контракты с «Трансстроем» на строитель-
ство стадиона на Крестовском острове в конце июля 2016 
года. Причиной чиновники называли некачественное вы-
полнение работ и затягивание сроков сдачи объекта. Стро-
ительство началось еще в 2008 году. Первоначальная смета 
составляла 6,7 млрд руб., но в итоге увеличилась до 43,8 мл-
рд руб. Сейчас готовность арены составляет 85%. Власти Пе-
тербурга уже утвердили план перераспределения средств 
адресной инвестиционной программы комитета по строи-
тельству на 2016 год на сумму 2,6 млрд руб. Эти деньги вме-
сто социальных объектов будут направлены новому генпод-
рядчику стройки — ОАО «Метрострой», которое контроли-
руется Смольным. Сумма затрат на достройку стадиона с 
учетом благоустройства прилегающей территории оцени-
вается в 7,8 млрд руб.

Перед судом не будет ставиться вопрос о деловой репута-
ции подрядчика, оценке будут подлежать конкретные фак-
ты и обстоятельства, которые повлекли срыв сроков работ 
и привели к ненадлежащему качеству работ, напоминает 
старший юрист адвокатского бюро А2 Мария Понаморева. 
Если компании удастся оспорить отказ комитета по стро-
ительству от контракта, это может стать основанием и для 
исключения ее из реестра недобросовестных подрядчи-
ков, уточняет она.

Юлия Чаюн, Лидия Горборукова,  
Андрей Ершов, Санкт-Петербург

«Трансстрой» предъявил счет 
за «Зенит-Арену»
Компания разошлась с властями Петербурга  
в оценке выполненных работ

Крупнейшему независимому энергосбытовому 
холдингу «ТНС энерго» ОЭС должен более 600 млн 
руб., оплаты поставок в 2016 году не было, в апреле 
ОЭС погасил задолженность за 2015 год. Рост долга 
фиксируют и в «РАО ЭС Востока»: к июню ОЭС практи-
чески погасил долг в размере 2,6 млрд руб., но за июль 
и август вновь нарастил обязательства до 172 млн руб.

В ОЭС подтвердили факт задолженности перед 
«Атомэнергосбытом», пояснив, что «идёт перего-
ворная работа по исправлению сложившейся си-
туации» и погашению долга «в ближайшее время». 
В Минобороны комментариев не дали. Давить на 
должника, отключая электроэнергию, сложно: объ-
екты Минобороны относятся к «неотключаемым». 
Как замечает Екатерина Яковлева из ЮСТ, в отноше-
нии неотключаемых (к ним относятся и воинские 
части Минобороны) допускается лишь частичное ог-
раничение режима потребления.

Меры по нормализации расчетов на энергорын-
ке обсуждаются давно, с начала 2016 года действует 

закон об усилении платежной дисциплины, к 1 сен-
тября «Россети», ассоциация «Совет рынка» и участ-
ники отрасли должны представить предложения по 
поправкам, направленным на повышение платеж-
ной дисциплины (см. 

”
Ъ“ от 29 августа). Наталья По-

рохова из АКРА отмечает, что в 2016 году были уси-
лены штрафы за просрочку платежей за электро-
энергию, но это не привело к снижению неплате-
жей. «Преимущественно рост неплатежей связан с 
бюджетным сектором,— говорит она,— это отража-
ет ситуацию с дефицитом бюджета в 2016 году и со-
кращением расходов. Так, по итогам первого полу-
годия 2016 года расходы на армию упали на 23%». 
О возможном наращивании долгов за электроэнер-
гию и тепло структурами силовых ведомств из-за 
сокращения бюджетного финансирования в кон-
це 2015 года предупреждала Ассоциация гаранти-
рующих поставщиков и энергосбытовых компаний 
(сейчас ОЭС не входит в нее). В ассоциации тогда от-
мечали, что средств, выделенных бюджетом, для 
оплаты энергоресурсов недостаточно.

Татьяна Дятел

У «Оборонэнергосбыта»  
хромает дисциплина

Koltseva, в свою очередь, продает 
свои 7,5% ВТБ, а семья Копелузосов про-
дает собранный ими пакет катарской 
F3 Holding (принадлежит государству 
через управление по инвестициям Ка-
тара и его структуру Qatar Holding LLC). 
Ей же продает часть акций Fraport, сни-
жая долю с 35,5% до 25%, и у F3 Holding 
образуется 24,99%. У ВТБ остается 49%.

По соглашению о ГЧП, которым ре-
гулируется работа консорциума, значи-
мые акционеры не имеют права совер-
шать сделки со своими долями без со-
гласия АО «Аэропорт Пулково». Но есть 
и другая причина, по которой согласо-
вание необходимо: управление по ин-
вестициям Катара владеет 100% авиа-
компании Qatar Airways, что делает пе-
ревозчика аффилированным лицом F3 
Holding. Чтобы сделка состоялась, от 

АО «Аэропорт Пулково» требуется под-
твердить, что в данном случае к аффи-
лированным лицам F3 Holding не при-
меним зафиксированный в соглаше-
нии запрет на участие в «запрещенных 
видах деятельности». АО готово дать со-
гласие, следует из проекта ответа госпо-
дина Чернышева на запрос ВВСС, кото-
рый 29 августа поручил подготовить гу-
бернатор Петербурга (

”
Ъ“ знаком с со-

держанием поручения).
Роман Троценко подтвердил 

”
Ъ“ по-

купку 1,01% Thalita, не пояснив, владел 
ли он долей в ВВСС ранее. «Это очень 
хороший город и хороший аэропорт,— 
ответил он,— и даже 1% в таком хоро-
шем аэропорту — уже очень хорошо». 
В ВТБ не комментируют сделку до ее ут-
верждения правкомиссией по иноин-
вестициям.

Появление Романа Троценко в чи-
сле совладельцев делает его ключе-

вой фигурой: его 1,01% могут дать ВТБ 
контрольный пакет при голосовании, 
а Fraport или F3 — блокирующий. 
Старший юрист Nektorov, Saveliev and 
Partners Екатерина Знаменская отмеча-
ет, что образовавшееся при сделке рас-
пределение долей может объясняться 
по-разному в зависимости от содержа-
ния корпоративного договора. Она го-
ворит, что нередко нового собственни-
ка с малой долей вводят, чтобы непо-
средственно на него распространить 
условия корпоративного договора — 
например, в части соглашения о некон-
куренции или других обязанностях ак-
ционера. Также, по ее мнению, появ-
ление лица, которое явно не аффили-
ровано с другими участниками, может 
служить для обеспечения баланса меж-
ду акционерами.

Наталья Скорлыгина,  
Татьяна Дятел

В Пулково приземлился миноритарий
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В этом году «РусГидро» может 
определиться, кто из потенци-
альных инвесторов сыграет роль 
«белого рыцаря», который закро-
ет финансовые проблемы даль-
невосточного «РАО ЭС Востока». 
Почти подготовленную докапита-
лизацию «РусГидро» за счет ВТБ 
все еще согласовывают, тем вре-
менем холдинг близок к прода-
же 5% своих акций японцам. Где 
взять деньги на развитие, на чем 
можно сэкономить и почему «Ру-
сГидро» не начинает новых инве-
стпроектов, ”Ъ“ рассказал пред-
седатель правления компании 
НИКОЛАЙ ШУЛЬГИНОВ.

— Японское агентство Nikkei вче-
ра сообщило, что в ходе ВЭФ мо-
жет быть заключено соглашение 
о продаже Mitsui и Japan Bank for 
International Cooperation 4,88% 
квазиказначейских акций «РусГи-
дро» за 21,7 млрд руб. Какова ситу-
ация вокруг сделки?
— Идет активное обсуждение. Думаю, 
что в рамках ВЭФ действительно под-
пишем соглашение. Хотя нам в пер-
вую очередь нужно провести докапи-
тализацию, а потом уже дальше ре-
шать вопрос продажи. Японская сто-
рона готовит due diligence, и первые 
итоги мы тоже обсудим на форуме.
— Зачем японцам такой неболь-
шой пакет? 
— Мы с ними хотим подписать согла-
шение о технологическом взаимо-
действии по некоторым проектам, 
включая развитие геотермальной 
энергетики (на Камчатке.— 

”
Ъ“). Ду-

маю, они преследуют простую цель 
— войти в проекты, возможно, сол-
нечной или ветровой энергетики со 
своим оборудованием. Для нас им-
портные технологии тоже важны, у 
нас нет качественного оборудования.
— «РусГидро» пыталась сотрудни-
чать с Mitsui много лет, но пред-
метное обсуждение сделки нача-
лось только при вас. Когда год на-
зад вы приходили в «РусГидро», пе-
ред вами ставились какие-то кон-
кретные цели и задачи?
— Возможно, я разочарую вас, других 
масштабных задач не ставилось, кро-
ме одной, но самой главной — наве-
дение порядка по всем направлени-
ям деятельности компании.
— Компания считалась находя-
щейся в беспорядке?
— Была критика компании на прези-
дентской комиссии по ТЭКу, были со-
бытия разные, начиная с трагедии на 
Саяно-Шушенской ГЭС, события на 
Загорской ГАЭС-2, существовали дру-
гие проблемы и ситуации, которые 
были менее известны.
— Выходит, что основная пробле-
матика — техногенные аварии и 
безопасность?
— Это часть технологическая, но, как 
я понимаю сейчас, в компании недо-
статочно уделялось внимания повы-
шению эффективности и прозрач-
ности всех направлений деятельнос-
ти: стандартизации всех бизнес-про-
цессов, оптимизации организацион-
ных структур. По-моему, больше ори-
ентировались на идеологию «освое-
ния финансовых ресурсов», а не на 
разумное развитие исходя из техни-
ческой, экономической целесообраз-
ности. Продуманного подхода не бы-
ло, и это было заметно.

Все понимали, что надо с этим раз-
бираться, потому что никаких денег 
не хватит начинать стройки здесь и 
там, потом, их не заканчивая, начи-
нать новые. На Дальнем Востоке по-
нятно, что состояние генерирующего 
и сетевого оборудования очень пло-
хое, износ большой — 55–85%. Но на-
до же помнить, что возможно модер-
низировать и замещать объем обо-
рудования исходя из достаточности 
источников за счет тарифа или из 
бюджетного финансирования.
— Еще в 2015 году основным 
источником средств для энергети-
ки Дальнего Востока считалась до-
капитализация «РАО ЭС Востока» 
за счет ВТБ, но потом схема неожи-
данно свернулась.
— Она не свернулась. Нельзя сказать, 
что это простая сделка или легкое ре-
шение. Мы прошли большой путь до-
казательств, были поручения прави-
тельства и президента. Состояние по-
нятно: долговая нагрузка «РАО ЭС Вос-
тока» очень высока и только увели-
чивается. С того момента, как я при-
шел в компанию год назад, на 1 янва-
ря 2017 года она будет уже больше на 
15 млрд руб. В процессе обсуждения 
решили, что нужно еще раз оценить 
объем докапитализации, а также по-
смотреть на нашу инвестпрограмму, 
нет ли там избыточности.
— Почему возникла тема инвес-
тпрограммы, если докапитали-
зация готовилась для закрытия 
долгов?
— Исследуется состояние всей груп-
пы «РусГидро», включая «РАО ЭС Вос-
тока». И если долговая нагрузка по-
зволяет вместе с «РусГидро» брать 
кредиты, то зачем просить докапи-
тализацию? Есть ли деньги на инве-
стпроекты, увеличилась ли их стои-

мость? Поэтому была создана рабо-
чая группа из экспертов «РусГидро», 
Минэнерго и других ведомств, кото-
рые еще раз в жарких спорах прош-
ли эту доказательную базу и каждый 
инвестпроект.

Мы уточнили объем докапитали-
зации, он уменьшился до 55 млрд 
руб. В целом при корректировке ин-
вестпрограммы группы на пять лет 
мы ее вес уменьшили на 58 млрд руб. 
Общий объем инвестпрограммы бу-
дет 395 млрд руб. до 2020 года. В пер-
вую очередь сокращение идет за счет 
программы комплексной модерни-
зации. Мы еще раз оценили техни-
ческое состояние объектов, сумеем 
ли при таких темпах техперевоору-
жения и модернизации переломить 
тенденцию старения оборудования. 
После трагедии на СШГЭС была раз-
работана масштабная, уникальная 
программа модернизации в тече-
ние 13 лет. По некоторым объектам 
мы вышли на пересмотр контрактов 
в сторону существенного уменьше-
ния — и по стоимости оборудования, 
и по строймонтажу. А что-то методом 
сглаживания перенесли правее: про-
грамма была до 2025 года, теперь она 
продлена до 2030 года, что позволило 
растянуть финансирование.

После этого мы сделку обсужда-
ем по-новому. Нельзя сказать, что она 
на выходе, но мы уже считаем, что до 
конца года точно будет принято ре-
шение. Есть понимание в Минэнер-
го и других ведомствах. Нужно запро-
сить снова предложения ВТБ и дру-
гих банков. Мы считаем, что за это 
время прошли изменения, ключевая 
ставка ЦБ изменилась, можно ожи-
дать изменений параметров сделки 
в лучшую сторону. Думаю, что в сен-
тябре мы двинемся дальше и выйдем 
на согласованное решение. Самое 
главное — согласовать параметры.
— Какую долю в «РусГидро» сей-
час может получить ВТБ за 55 мл-
рд руб.?
— Сумма складывается из 40 млрд 
руб. на докапитализацию, остальное 
— квазиказначейский пакет «РусГи-
дро» в 4,88%, это около 15 млрд руб. 
Доля банка составит примерно 14%.
— То есть сейчас нет какой-то кон-
фликтной ситуации, просто обсу-
ждаются параметры?
— Сделка большая и сложная, все же 
государство должно было снизить до-
лю участия в компании. Мы еще пы-

тались включить систему госгаран-
тий, но с учетом оптимизации усло-
вий сделки мы от нее откажемся. Сей-
час как раз решается этот вопрос. А 
так можно просить и больше денег, 
но наша внутренняя установка состо-
ит в том, что надо всегда опираться 
на собственные силы и ресурсы. Мы 
должны сами помогать государству в 
это непростое время, а не просить по-
мощи от него.
— Каковы могут быть источники 
средств для Дальнего Востока? По-
следний крупный проект «4х4» — 
строительство четырех ТЭС — это 
госфинансирование на 50 млрд 
руб., которого не хватило.
— Да, не хватило, на это идут и день-
ги «РусГидро». Сегодня по этим четы-
рем проектам, если учесть всю вне-
площадочную инфраструктуру, смет-
ная стоимость, которая прошла экс-
пертизу с учетом проектных реше-
ний (сумма 50 млрд руб. принима-
лась при отсутствии проекта), соста-
вит 112 млрд руб.
— Насколько сдвинуты сроки вво-
да проектов «4х4»?
— По приходе в компанию были из-
менены сроки ввода Сахалинской 
ГРЭС-2 и ТЭЦ в Советской Гавани на 
2017 год и Якутской ГРЭС-2 на 2016 
год. Сразу было понятно, что преж-
ние сроки были нереальными, тех-
нически невыполнимыми. Даже на 
Благовещенской ТЭЦ столкнулись с 
трудностями, потому что здесь рекон-
струкция идет на действующей стан-
ции. Новые котел и турбина работа-
ют, появилась возможность подклю-
чения резервной тепловой мощно-
сти, и уже часть была зимой подклю-
чена. Во втором этапе была градирня, 
схема выдачи электрической мощно-
сти, градирню уже завершили и счи-
таем, что до конца года все сделаем.

По Якутской ГРЭС-2 считаю, что не 
успеем в этом году. В Якутии зима на-
ступает в сентябре, и, например, уже 
тогда нужно заполнять теплотрассы. 
Сейчас субподрядчик, конечно, уве-
личил численность персонала, че-
го он не делал до этого, и мы многие 
пробные пуски оборудования точно 
сделаем до конца года, теплотрассу за-
полним. Но кое-что уйдет на первую 
половину 2017 года. Задержки были 
и объективные, и субъективные. Про-
ект был некачественный, ведь ком-
петенции проектных организаций, 
как известно, в стране только ухудша-

лись. Все решения в том проекте, ко-
торый прошел все экспертизы, по хо-
ду дела сейчас приходится отменять, 
изменять, мы внесли уже новые изме-
нения в процессе стройки, госэкспер-
тизу получили на технические реше-
ния, теперь готовим смету, чтобы по-
лучить заключение госэкспертизы по 
сметной стоимости.

На самом входе в эту стройку мы 
потеряли три-четыре месяца из-за то-
го, что свайные опоры пришлось уд-
линять, потому что глубина вечной 
мерзлоты оказалась другая, чем бы-
ла в существующих СНИПах, проек-
тировщики воспользовались дейст-
вующими документами, а фактиче-
ская ситуация оказалась другой. Бы-
ли задержки по поставкам оборудова-
ния, связанные в том числе и с санк-
циями: оборудование КРУЭ (ком-
плектное распредустройство с элега-
зовой изоляцией, здесь необходимо 
для техприсоединения станции к се-
тям.— 
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рии. Но сейчас оно уже пришло.
— Но «РусГидро» же не попало под 
санкции...
— Это связано с бенефициарами ген-
подрядчика — «ТЭК Мосэнерго».
— Структурами семьи Ротенбер-
гов?
— С санкциями столкнулись подряд-
ные организации. Но в итоге удалось 
получить оборудование. Вторая про-
блема — это организация работ под-
рядчиков. Были задержки по тепло-
трассе: этим занимался «Глобалэлек-
тросервис», он на старой Якутской ГР-
ЭС-1 должен был строить пиковую во-
догрейную котельную. Мы его убра-
ли оттуда, расторгли договор, пото-
му что подрядчик не начинал рабо-
ты. Рынок инжиниринговых компа-
ний узкий, выбор подрядчиков по-
ка небольшой. Проблема в том, что у 
строительных компаний оборотных 
средств сегодня совсем мало, они не 
могут дать банковские гарантии под 
аванс, и мы иногда или задерживаем 
проект до получения банковских га-
рантий, или даже идем на риск и без 
банковских гарантий начинаем фи-
нансировать, чтобы как-то стройку 
двигать. По «Глобалэлектросервису» в 
Совгаваньской ТЭЦ есть проблемы с 
банковской гарантией. 
— Сейчас активно обсуждается те-
ма дотирования энерготарифов 
Дальнего Востока. Текущая кон-
струкция предлагает надбавку к 
цене оптового энергорынка, за 
счет чего понижаются дальнево-
сточные тарифы. Это поможет ре-
гиону?
— Потребителям точно поможет. 
— А они сами этого хотят? 
— Ну, если под потребителем пони-
мать администрацию регионов, ко-
торые жалуются на высокие тари-
фы по сравнению с остальной Росси-
ей… Они считают, что это поможет 
сделать тарифы привлекательны-
ми, инвесторы пойдут в регионы. Я 
знаю, что точно этого ждут потреби-
тели, они рассчитывают на это. На-
верное, надо еще усилия предпри-
нять, кроме понижения тарифов, 
чтобы инвесторы пришли. Обсужда-
ется и другая тема, что надбавка при-
ведет к повышению тарифов в евро-
пейской части РФ, там может срабо-
тать обратный эффект. 
— Каким будет размер надбавки?
— Должен быть механизм доведения 
надбавок, который сейчас еще про-
рабатывается, но как он будет сде-
лан, мы еще не понимаем. Закон бу-
дет принят Госдумой в осеннюю сес-
сию, но подзаконные акты по части 
формирования надбавок еще нужно 
разработать. Размер надбавки будет 
определяться ежегодно.
— На чем достигается экономия 
издержек? Можно отказаться от 
большого инвестпроекта или мо-
дернизировать турбину годом по-
зже. Можно, как вы говорили, пе-
ресмотреть контракты в сторону 
уменьшения...

— Все делаем. И пересматрива-
ем контракты: с Voith Hydro мы на 
7  млрд руб. снизили стоимость обо-
рудования на Саратовскую ГЭС, 
на 3 млрд руб. снизили стоимость 
строймонтажа на Воткинской и Ры-
бинской ГЭС (подрядчик «Силовые 
машины»). По операционным из-
держкам отказываемся от всех изли-
шеств, фонд оплаты труда не нара-
щиваем, кроме обязательных требо-
ваний, например связанных с индек-
сацией тарифной ставки производст-
венного персонала. Сокращаем пер-
сонал, особенно непроизводствен-
ный, транспортные издержки. Мно-
го что сделали в этом плане, от чего-
то отказались, что-то продали, вклю-
чая самолет.
— Прогноз по финансовым резуль-
татам 2016 года можете уже дать?
— Прибыль точно будет не меньше, 
чем в прошлом году. Водность сей-
час повышенная, поэтому выработ-
ка ГЭС будет примерно на 17% выше. 
— Сейчас ведется следствие в от-
ношении бывшего главы «РусГи-
дро» Евгения Дода, обвиняемого 
в растрате. Компания собирается 
реформировать систему преми-
альных или усилить контроль за 
выплатами топ-менеджменту?
— Я считаю, что система расчетов 
премиальных была непрозрачной, 
малоэффективной. Мы начали ее 
совместно с советом директоров ре-
формировать, разработали новую 
систему премирования. В сентябре 
вынесем ее на рассмотрение совета. 
В основу брали лучшие рыночные 
практики, в том числе других компа-
ний с госучастием. В новой системе, 
скорее всего, с 1 января 2017 года не 
будет так называемой специальной 
премии для высшего менеджмента, 
раньше она зависела от прибыли. Эта 
система станет направленной на дол-
госрочную мотивацию и будет при-
вязана к системе контроля эффектив-
ности. KPI будет зависеть от аварий-
ности, несчастных случаев, выполне-
ния инвестпрограмм, ввода новых 
объектов в эксплуатацию, финансо-
вых показателей. Будет комбиниро-
ванный показатель.
— Едва ли не первое ваше публич-
ное заявление по развитию «Ру-
сГидро» касалось намерения изба-
виться от энергосбытовых акти-
вов. Почему?
— Есть проблемные энергосбыты, на-
пример чувашский, где большой не-
плательщик — концерн «Тракторные 
заводы». И есть чем еще заниматься, 
этот бизнес для нас неосновной.
— Но энергосбыт — это же боль-
шой денежный поток.
— Сегодня это большой поток, завтра 
ситуация может поменяться, многое 
зависит от размера тарифов, платеже-
способности потребителей. Мы хоте-
ли сначала посмотреть предложения 
по покупке, но в основном поступа-
ли предложения, не особо нас устра-
ивающие. Хотя один энергосбыт мы 
с большой вероятностью будем про-
давать — башкирский («ЭСК Башкор-
тостана».— 
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— Покупатель — «Интер РАО»?
— Да. Достигнуто обоюдное согла-
сие, находимся в стадии структури-
рования параметров сделки. Но пол-
ностью от энергосбытов мы не уйдем, 
есть еще сбыт на Дальнем Востоке, 
там хотелось бы наводить порядок и 
повышать эффективность. Есть «Энер-
госбытовая компания 
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продавать не будем, там прямые дого-
воры с потребителями. Те сбыты, где 
мы не получили нормальных предло-
жений, просто так не бросим, все рав-
но будем развивать, вычищать, бо-
роться с неплательщиками.
— Какова ситуация с развитием 
Богучанского проекта, после того 
как «РусГидро» и «Русал» запусти-
ли первую очередь Богучанского 
алюминиевого завода? В частно-
сти, интересна ли компании идея 
«Русала» не достраивать БоАЗ, а, 

наоборот, строить Тайшетский 
алюминиевый завод?
— В теории интересно, а на практи-
ке — нет. Технология на Тайшете эф-
фективнее, совершеннее. Но мы Бо-
АЗ не достроили, а теперь нужно ввя-
зываться в новую стройку с партне-
ром, менять долю в БоАЗе на Тайшет, 
вложить часть денег. Надо завершить 
эти стройки, подвести итоги и, глав-
ное, понять экономическую эффек-
тивность инвестиций в алюминие-
вые активы для «РусГидро» и только 
потом рассматривать вхождение в 
новые проекты. Мы сообщили пра-
вительству и Минэнерго, что пока не 
согласны с этим предложением. Но 
в то же время мы не исключаем, что 
когда-нибудь вернемся к этой идее.
— Сейчас БЭМО прибыльно для 
«РусГидро»? ВЭБ же давал деньги на 
этот проект, надо их возвращать. 
— Пока об этом рано говорить, по-
скольку проект БЭМО еще не реа-
лизован. БоГЭС генерирует денеж-
ный поток, и мы уже с партнером вы-
плачиваем проценты. В первую оче-
редь мы продаем электроэнергию с 
БоГЭС БоАЗу по рентабельному для 
обеих сторон тарифу. Остаток реали-
зуем на свободном рынке, где цены, 
конечно, выше. Сейчас БоГЭС вышла 
на проектную мощность, водохрани-
лище достроено. Рассчитываем, что 
с ростом выработки возможности по 
выплате кредита и финансированию 
достройки БоАЗа увеличатся. Если 
не уходить в ТаАЗ, то можно достраи-
вать вторую очередь, но ситуация бу-
дет зависеть от рынка алюминия.
— Принято ли решение о дострой-
ке Загорской ГАЭС-2 после аварии?
— Решение еще не принято, это одна 
из самых болевых точек.
— Ее вообще можно реанимиро-
вать с технической точки зрения?
— В принципе меньшие объекты 
передвигали, восстанавливали вы-
сотное положение в разных плоско-
стях, например Пизанскую башню. 
Но в мире нет примера такого боль-
шого объекта, чтобы под ним моди-
фицировали грунт нагнетанием спе-
циальной смеси. Сейчас разрабаты-
вается проект восстановления, кон-
сультантами являются иностранные 
фирмы, мы объявили еще и конкурс 
на независимую экспертизу разрабо-
танного проекта. Проект восстанов-
ления будет составной частью проек-
та достройки, который пойдет на гос-
экспертизу.

Сделаны две опытные площадки 
с фундаментной плитой меньшего 
объема. Пробурили эксперименталь-
ную скважину, в которую нагнетает-
ся специальная смесь — уже закача-
но около 50 кубометров. Если мы на 
опытной площадке убедимся в воз-
можности модификации грунта под 
основание, то отдадим проект на гос-
экспертизу. Кроме того, мы заказали 
исследование взаимного влияния За-
горской ГАЭС-2 на действующую За-
горскую ГАЭС. 
— Во сколько обойдется до-
стройка?
— Около 24 млрд руб. потребуется 
на восстановительные работы, еще 
20 млрд руб.— на достройку.
— Сейчас «РусГидро» не запускает 
каких-то больших инвестпроек-
тов и только достраивает то, что 
есть? Например, планируется ли 
на Дальнем Востоке строить Ниж-
не-Зейскую ГЭС или противопа-
водковые ГЭС в бассейне Амура? 
— Сейчас только достраиваем, пору-
чения по новым объектам пока сня-
ты. Причины разные. Количество и 
качество начатого пока не дает воз-
можности задуматься о новых объек-
тах: сначала стоит задача навести по-
рядок с имеющимися объектами.

Интервью взяли  
Владимир Дзагуто  
и Татьяна Дятел
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«Сначала стоит задача навести порядок с имеющимися объектами»
Глава «РусГидро» Николай Шульгинов о ближайших перспективах и Дальнем Востоке

C O M P A N Y 
P R O F I L E

П А О  « Ф Е Д Е Р А Л Ь Н А Я  Г И Д Р О Г Е Н Е Р И Р У Ю Щ А Я  
К О М П А Н И Я  —  Р У С Г И Д Р О »

Образовано в декабре 2004 года из гидрогенерирующих активов государственного 
энергохолдинга РАО «ЕЭС России», до 2011 года носило название Федеральная ги-
дрогенерирующая компания («ГидроОГК»). В 2011 году компания получила дальнево-
сточный энергохолдинг «РАО ЭС Востока» (тепловая генерация, сети и энергосбыты). 
Владеет большей частью крупных ГЭС России (Поволжье, Северный Кавказ, Сибирь, 
Дальний Восток) и Севан-Разданским каскадом ГЭС в Армении. В холдинг «РусГи-
дро» также входят энергосбытовые и инжиниринговые компании в РФ, геотермаль-
ная и приливная энергетика, СП с «Русалом» «Богучанское энергометаллургическое 
объединение» (ГЭС на Ангаре и алюминиевый завод). Мощность электростанций — 
38,7 ГВт, выработка за 2015 год — 127,3 млрд кВт•ч (около 12% от всего производст-
ва электроэнергии в РФ).

66,8% акций «РусГидро» принадлежит Росимуществу. Выручка по МСФО за 2015 
год — 361,8 млрд руб., скорректированная чистая прибыль — 47,4 млрд руб. (за пер-
вое полугодие 2016 года — 194,3 млрд руб. и 29,8 млрд руб. соответственно). Предсе-
датель правления—гендиректор — Николай Шульгинов, председатель совета директо-
ров — вице-премьер, полпред президента в Дальневосточном ФО Юрий Трутнев.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш У Л Ь Г И Н О В  Н И К О Л А Й  Г Р И Г О Р Ь Е В И Ч

Родился в 1951 году. В 1973 году окончил Новочеркасский политехнический инсти-
тут имени Серго Орджоникидзе по специальности «Электроснабжение промышлен-
ных предприятий и городов». Кандидат технических наук.

В 1976–1998 годах работал в «Ставропольэнерго», последняя должность — на-
чальник центральной диспетчерской службы. Затем перешел в Объединенное ди-
спетчерское управление Северного Кавказа (ОДУ Северного Кавказа, филиал РАО 
«ЕЭС России») замдиректора—директором территориального расчетно-договорно-
го центра федерального оптового рынка электроэнергии (мощности). С 2002 года 
— в ОАО «Системный оператор» (СО, диспетчер Единой энергосистемы России). 
До 2004 года — член правления, директор по техническому аудиту, затем зампред 
правления, первый зампред правления СО. В сентябре 2015 года назначен предсе-
дателем правления—гендиректором ОАО «РусГидро» (сейчас — ПАО «РусГидро»).

Имеет почетные звания «Заслуженный энергетик СНГ», «Почетный работник ТЭК», 
«Ветеран энергетики» и другие, награжден орденом Почета за подготовку энергоси-
стемы к Олимпиаде-2014 в Сочи и медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени.

Ранее больше ориентировались 
на идеологию «освоения финансовых 
ресурсов», а не на разумное развитие 
исходя из технической, экономической 
целесообразности

Проблема в том, что у строитель-
ных компаний оборотных средств 
 сегодня совсем мало, они не могут 
дать банковские гарантии  
под аванс

Объекты меньше, чем Загорская  
ГАЭС-2, передвигали, восстанавли-
вали высотное положение в разных 
 плоскостях, например Пизанскую 
башню
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культура

Венецианский фестиваль всегда по-
ражает своим началом — хотя бы тем, 
что его программа запускается за день 
до официального открытия и каждый 
раз гостей ждет какой-нибудь сюрприз. 
Из Венеции — АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Первым делом журналисты, съехавшие-
ся сюда еще во вторник, отправились по сво-
ему любимому маршруту — на крышу-терра-
су отеля Danieli, где в час волшебного заката 
происходит традиционная вечеринка жур-
нала Variety. Каждый год оформление быва-
ет вдохновлено фильмом открытия или фи-
гурой президента жюри. Когда его возглав-
лял Бернардо Бертолуччи, в специальной по-
суде было красиво выложено сливочное ма-
сло (важный атрибут эротических сцен «По-
следнего танго в Париже»). На сей раз во гла-
ве жюри — Сэм Мендес. Название вечерин-
ки «Революционная красота» — микс его 
фильмов «Revolutionary Road» и «American 
Beauty». Больше всего взяли от последне-
го — розы в петличках как пропуск на вечер, 
те же розы на столах и везде-везде, даже в бо-
калах с мишленовскими кулинарными ми-
ниатюрами. И еще ванна, которая ждет, что-
бы в нее погрузилась американская краса-
вица и осыпала себя розовыми лепестками.

Этот колоритный вечер заменил собой 
официальный прием в честь открытия фе-
стиваля, который был отменен в связи с пе-
режитым Италией трагическим землетрясе-
нием. Правда, не все сочли это решение пра-
вильным, а некоторые даже назвали его ли-
цемерным. По их словам, надо было не от-
менять прием (что выглядит чисто симво-
лическим жестом), а сделать его предельно 
скромным, сэкономленные же средства от-
править в помощь пострадавшим. Жизнь 
продолжается, и show must go on: в данном 
случае речь о фестивале.

Последние годы его существования бы-
ли омрачены нелепой историей со строи-
тельством фестивального дворца. Оно было 
инициировано больше десяти лет назад, на-
чато и остановлено якобы из-за обнаружен-
ного в почве вредного асбеста. До прошло-
го года гости фестиваля, спотыкаясь и чер-
тыхаясь, ходили на премьеры сквозь стро-
ительные заграждения. Наконец в этом го-
ду котлован зарыли, на его месте разбили 
симпатичный садик и построили летний до-
мик в виде ярко-красного параллелепипе-
да: тоже своего рода революционная красо-
та. Именно здесь уже начались показы новой 
программы «Cinema del giardino» («Кино в са-
ду»), открывшейся новым фильмом Ким Ки 
Дука «Сеть». Досмотреть картину мне не уда-
лось, поскольку надо было закончить этот 
репортаж. А показ сильно задержался: один 
из первых рядов буквально обвалился, сидя-
щие там обычно самые маститые кинокри-
тики чуть не попадали со стульев, которые 
оказались плохо привинчены. Явились ра-
бочие с инструментами и прямо в зале при-
винтили сиденья к полу. Вот она, революци-

онная венецианская красота: так завершил-
ся грандиозный проект созидания Большо-
го фестивального дворца, на который, меж-
ду прочим, был выделен немалый бюджет.

О недосмотренном фильме Ким Ки Дука. 
Что бы ни говорили об этом корейском ре-
жиссере, открытом в той же Венеции в 2000 
году скандальным фильмом «Остров», он 
большой молодец. Пережил творческий кри-
зис в добровольном изгнании в каком-то ша-
лаше, а потом вернулся — и не зря. По-преж-
нему его сюжеты вроде бы лежат на поверх-
ности, но находит их почему-то он. «Сеть» — 
кино о северокорейском рыбаке, у которого 
двигатель лодки запутался в сети, и ее уне-
сло в Южную Корею, прямо в лапы тамош-
них спецслужб. Его единственная мечта — 
вернуться домой к жене и дочке, но из сети 
враждебных идеологий простому человеку 
выпутаться, увы, не дано.

Самое благоприятное впечатление про-
извел фильм открытия «Ла-Ла Лэнд», сня-
тый режиссером Дэмиеном Шазеллом, 
в свой 31 год уже имеющим оскаровскую 
номинацию (за картину «Одержимость»). 
По его словам, «Ла-Ла Лэнд» — это встреча 
Джина Келли и Телониуса Монка. Действие 
происходит в Лос-Анджелесе, где пережи-
вают бурный роман начинающая актриса 
(Эмма Стоун) и одержимый мечтами джазо-
вый музыкант (Райан Гослинг). Конфликт 
заключается в том, что чем лучше склады-
вается карьера у каждого, тем сложнее со-
хранить любовные отношения. Однако ни-
какого занудства: чуть что — герои пуска-
ются петь и танцевать, как положено в пол-
ноценном мюзикле.

Шазелл доказывает, что он настоящий ре-
жиссер, не только тем, как элегантно монти-
рует и разводит мизансцены, но и тем, как 
справляется с самым проблемным звеном 
проекта — ролью Гослинга. Этот актер с за-
мороженной мимикой нравится многим де-
вушкам, но, в общем-то, играет «психоло-
гию» с большим трудом. А тут еще пришлось 
что-то мурлыкать, приплясывать и отбивать 
чечетку. Однако голливудская школа во все-
оружии: затанцует и бревно.

Самое любопытное, что при всей фор-
сированной «голливудщине» Дэмиен Ша-
зелл оправдывает происхождение фами-
лии своего отца-француза. Картину прони-
зывает французский след: ее мелодика на-
следует мотивы Мишеля Леграна, а началь-
ная и финальная танцевальные сцены оче-
видно цитируют «Девушек из Рошфора» Жа-
ка Деми. Это лучшее из возможных сочета-
ний, если оно вдруг оказывается органич-
ным: утонченная французская меланхолия, 
подпитанная американской энергией и ги-
перреализмом.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Кино начинается с танцев
Открывается Венецианский фестиваль

Сборная России успешно начала вы-
ступление в отборочном турнире чем-
пионата Европы 2017 года. Вчера по-
допечные Сергея Базаревича в Перми 
обыграли команду Боснии и Герцегови-
ны со счетом 83:54.

Сборной России в некотором роде повезло 
с группой квалификационного турнира чем-
пионата Европы 2017 года. И не потому, что 
ей достались легкие соперники — и сборная 
Боснии и Герцеговины, и сборная Швеции 
являются вполне крепкими командами. Де-
ло в том, что сборная России попала в самую 
маленькую, состоящую лишь из трех команд, 
группу отборочного турнира (остальные 
шесть групп укомплектованы четырьмя сбор-
ными). То есть вышло так, что за пару недель, 
что продлится квалификация, команде Сер-
гея Базаревича нужно провести на две игры 
меньше, чем большинству других команд. Но 
в попадании в маленькую группу есть и свой 
минус. Ведь из-за меньшего количества мат-
чей резко возрастает цена любой осечки.

Так что на проходившую в Перми при за-
полненных трибунах встречу с боснийца-
ми российские баскетболисты выходили, 
по сути, не имея права на ошибку. И понача-
лу стартовое волнение сказывалось. Отсю-
да и ошибки — как в атаке, так и в обороне. 
Боснийцы чувствовали себя временами че-
ресчур свободно в зоне защиты сборной Рос-
сии. Особенно плохо обстояли дела с удер-
живанием боснийского центрового Юсу-
фа Нуркича, который закончил матч с 19 оч-
ками в активе (лучший показатель в матче). 
А мог, окажись он немного точнее, настре-
лять и больше.

На большой перерыв сборная России уш-
ла, уступая гостям одно очко. Момент был 
волнительный, потому как явных вариантов 
усиления игры не просматривалось. Но Сер-
гей Базаревич, для которого это был первый 
официальный матч у руля сборной, нашел 
нужные ходы. И после перерыва на перм-
ском паркете была уже совсем другая сбор-
ная России: быстрая, колючая, в какой-то ме-
ре даже наглая. При этом очень непросто вы-
делить в составе нашей сборной кого-то кон-
кретно. Хороши были и Тимофей Мозгов, 
и Дмитрий Хвостов, и Сергей Карасев, и Сер-
гей Быков, и Дмитрий Кулагин. Последний, 
кстати, стал самым результативным игро-
ком сборной России (17) очков.

Как бы то ни было, а третью четверть рос-
сияне провели очень мощно. Настолько, что 
первые очки в десятиминутке боснийцы су-
мели набрать, только когда до ее заверше-

ния оставалось три минуты. Четверть рос-
сиянами была выиграна со счетом 27:10. Это 
была уже мощная заявка на победу. Остава-
лось только не растерять добытое преиму-
щество. Но вышло так, что сборная России 
не только ничего не потеряла, а даже приба-

вила. Завершающая четверть была выигра-
на со счетом 22:9, а итоговый счет матча по-
лучился разгромным — 83:54.

Следующий матч сборная России про-
ведет 7 сентября в гостях против команды 
Швеции. Чтобы с гарантией квалифициро-
ваться на чемпионат Европы, нужно занять 
первое место в своей группе. Впрочем, ква-
лификационное сито пройдут и четыре ко-
манды с лучшими показателями из числа за-
нявших вторые места.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Сергей Базаревич начал с разгрома
Сборная России успешно стартовала  
в квалификации чемпионата Европы 2017 года
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Чем лучше складывается карьера 
у каждого из героев фильма «Ла-Ла 
Лэнд», тем сложнее им сохранить  
любовные отношения  ФОТО FILMZ.RU

ТЕАТР

Олег Меньшиков сыграет Макбета
Художественный руководитель Московского драматического театра имени Ермоловой 
Олег Меньшиков вчера провел сбор труппы театра, посвященный открытию 91-го сезона. 
Он рассказал о планах на грядущий театральный год.

В них Меньшикову нашлось место не только как худруку, но и как актеру. Главной премье-
рой сезона в Театре имени Ермоловой должен стать «Макбет» Шекспира, в котором Меньши-
ков сыграет заглавную роль. В театральном обиходе шекспировская трагедия считается зло-
вещей, накликивающей беды, многие даже избегают произнесения ее названия, прибегая 
к эвфемизму «шотландская пьеса». Но для Меньшикова желание сыграть шекспировскую 
роль оказалось сильнее суеверий: прежде он ни разу не играл в пьесах Шекспира. «Мак-
бет» — предприятие тем более смелое, что постановка поручена не корифеям режиссуры, 
а молодым — режиссеру Алексею Размахову и художнику Филиппу Виноградову.

Кроме «Макбета», выпуск которого назначен на декабрь, до конца нынешнего года на 
большой сцене театра должна состояться премьера «Утиной охоты» по пьесе Александра 
Вампилова в постановке Евгения Марчелли. А репертуар недавно открытой новой сцены 
пополнит спектакль «Процесс» по роману Франца Кафки, над которым работает известный 
режиссер Алексей Левинский. Павел Сигалов

РОК

В Лондоне откроется ретроспективная выставка Pink Floyd
Первая международная ретроспективная выставка, посвященная творчеству группы Pink 
Floyd, откроется в мае 2017 года в лондонском Музее Виктории и Альберта. «В ознаменова-
ние 50-летия с момента выпуска первого сингла 

”
Arnold Layne“ и 200 миллионов продан-

ных записей, выставка станет иммерсивным, затрагивающим все органы чувств театраль-
ным путешествием в невероятный мир Pink Floyd»,— говорится в сообщении музея.

«Выставка станет плодом первого за несколько десятилетий опыта сотрудничества с оста-
ющимися музыкантами Pink Floyd. Она будет прославлять место Pink Floyd в истории, в из-
менении культурного ландшафта в 1960-е годы и после. Ведь Pink Floyd — одна из важней-
ших для современной музыки групп»,— отмечается в сообщении музея.

Экспозиция будет насчитывать порядка 350 экспонатов и артефактов, многие из которых 
никогда не выставлялись раньше. Среди экспонатов будут инструменты, оригинальные об-
ложки альбомов, тексты песен, записи концертов. Выставка продлится с 13 мая по 1 октября 
следующего года. Сегодня билеты на нее поступили в продажу. «РИА Новости»

В одном из главных матчей второго дня 
Открытого чемпионата США первая ра-
кетка мира Серена Уильямс в двух сетах 
переиграла Екатерину Макарову. Уве-
ренная игра 35-летней американки го-
ворит о том, что она неплохо подгото-
вилась к турниру и полна решимости 
отстоять свое лидерство в рейтинге.

То, что прогнозам, согласно которым Ека-
терина Макарова имеет шансы обыграть Се-
рену Уильямс на самом старте Открытого 
чемпионата США, скорее всего, не сужде-
но оправдаться, стало ясно уже в середине 
первой партии, когда при счете 2:3 россий-
ская теннисистка позволила сопернице сде-
лать первый брейк. Перед этим американ-
ка в трех геймах на своей подаче сделала че-
тыре эйса, отдав Макаровой в общей слож-
ности всего три очка. Давно замечено: если 
Серена Уильямс входит в игру без раскачки, 
ее оппонентку ждут тяжелые времена. Так 
в данном случае и получилось.

К Макаровой здесь трудно предъявить се-
рьезные претензии. Определенные ошибки 
по ходу матча, безусловно, имели место, од-
нако главная причина ее поражения в дру-
гом. Уж больно хороша была для первого 
круга Серена Уильямс. Возможно, в послед-
ний раз столь же безукоризненно американ-
ка играла с Марией Шараповой на прошло-
годнем Wimbledon. Только не в первом кру-
ге, а уже в полуфинале.

Во втором сете дело продолжалось в том 
же духе. Макарова потеряла подачу два-
жды — в пятом и девятом геймах, а сама не 
смогла заработать хотя бы один брейк-пой-
нт. Серена Уильямс же по итогам игры, за-
вершившейся со счетом 6:3, 6:3, подала на-
вылет 12 раз. Это весьма неплохой показа-

тель, пусть даже он очень далек от нового ре-
корда мужского турнира, который устано-
вил самый возрастной игрок первой сотни 
рейтинга ATP 37-летний хорват Иво Карло-
вич во встрече с тайваньцем Лу Яньсюнем. 
Победитель пятисетового матча сделал 61 
эйс — на 12 больше, чем голландец Рихард 
Крайчек в 1999 году в четвертьфинале про-
тив Евгения Кафельникова, который, кста-
ти, выиграл россиянин.

После своей победы Серена Уильямс да-
ла понять, что, несмотря на недавние про-

блемы с плечом, ее готовность находится 
на должном уровне. «Я очень довольна сво-
ей подачей»,— отметила американка. Дело 
в том, что в последнее время она практиче-
ски не работала над этим элементом, поддер-
живая форму бегом.

А побегать Серене Уильямс пришлось. 
Имея преимущество, она за 62 минуты игры 
тем не менее покрыла расстояние 2544 ме-
тра — почти на 200 метров больше, чем со-
перница.

Кроме Макаровой, во вторник на корты 
Национального теннисного центра выхо-
дили еще семь российских игроков. Дебю-
тант US Open Карен Хачанов, Елена Веснина 
и Анастасия Павлюченкова преодолели пер-
вый круг, а вот Евгений Донской, Теймураз 
Габашвили, Дарья Касаткина и Виталия Дья-
ченко потерпели неудачу. Особенно обид-
но за Донского и Габашвили, которые имели 
преимущество в две партии. Более того, Дон-
ской в матче с американцем Стивом Джон-
соном и в третьем сете вел 5:2, но затем упу-
стил в общей сложности семь матчболов.

Евгений Федяков

US OPEN

Серена Уильямс вернулась на привычные эйсы
Ее подача не оставила шансов Екатерине Макаровой

Матч с Екатериной Макаровой стал 
для Серены Уильямс (на фото) одним 
из лучших в нынешнем году  ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2857. 2 (2). Максим Ва-
шье-Лаграв (Франция) — 2813. 3 (4). Фабиано Каруана (США) — 
2808. 4 (3). Владимир Крамник (Россия) — 2808. 5 (5). Ле-
вон Аронян (Армения) — 2795. 6 (6). Хикару Накамура — 2789. 
7 (7). Уэсли Со (оба — США) — 2782. 8 (8). Вишванатан Ананд 
(Индия) — 2776. 9 (10). Сергей Карякин (Россия) — 2769. 
10 (12). Веселин Топалов (Болгария) — 2768… 13 (14). Алек-
сандр Грищук — 2754… 18 (18). Петр Свидлер (оба — Рос-
сия) — 2745.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

В матче с боснийцами центровой «Лос-
Анджелес Лейкерс» и сборной России  
Тимофей Мозгов был чрезвычайно 
 полезен и под своим, и под чужим  
кольцом  ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА

Мужчины. Энди Маррей (Великобритания, 2)—Лукаш Росол 
(Чехия) 6:3, 6:2, 6:2. Фелисиано Лопес (Испания, 16)—Борна 
Чорич (Хорватия) 3:4, отказ. Янко Типсаревич (Сербия)—Сэм 
Куэрри (США, 29) 7:6 (7:4), 6:7 (0:7), 6:3, 6:3. Станислас 
Вавринка (Швейцария, 3)—Фернандо Вердаско (Испания) 7:6 
(7:4), 6:4, 6:4. Никола Маю (Франция)—Филипп Кольшрайбер 
(Германия, 25) 6:3, 7:5, 1:0, отказ. Давид Феррер (Испания, 
11)—Александр Долгополов (Украина) 6:5, отказ. Джаред 
Дональдсон (США)—Давид Гоффен (Бельгия, 12) 4:6, 7:5, 
6:4, 6:0. Александр Зверев (Германия, 27)—Даниэль Брандс 
(Германия) 3:6, 6:1, 6:4, 7:6 (7:4). Карен Хачанов (Россия)—
Томас Фаббиано (Италия) 6:3, 6:3, 4:6, 6:3. Григор Димитров 
(Болгария, 22)—Иньиго Сервантес (Испания) 6:2, 6:4, 7:6 (9:7). 
Кеи Нисикори (Япония, 6)—Беньямин Беккер (Германия) 6:1, 
6:1, 3:6, 6:3. Стив Джонсон (США, 19)—Евгений Донской 
(Россия) 4:6, 1:6, 7:6 (7:2), 6:3, 6:3. Доминик Тим (Австрия, 8)—
Джон Миллман (Австралия) 6:3, 2:6, 5:7, 6:4, 6:3. Ник Кириос 
(Австралия, 14)—Альяж Бедене (Великобритания) 6:4, 6:4, 
6:4. Жиль Симон (Франция, 30)—Радек Штепанек (Чехия) 6:3, 
6:1, 6:4. Иво Карлович (Хорватия, 21)—Лу Яньсюнь (Тайвань) 
4:6, 7:6 (7:4), 6:7 (4:7), 7:6 (7:5), 7:5. Хуан Мартин дель Потро 
(Аргентина)—Диего Шварцман (Аргентина) 6:4, 6:4, 7:6 (7:3). 
Дамир Джумхур (Босния и Герцеговина)—Бернард Томич (Ав-
стралия, 17) 6:4, 6:3, 4:6, 7:6 (7:0). Фабио Фоньини (Италия)—
Теймураз Габашвили (Россия) 6:7 (9:11), 3:6, 7:6 (7:5), 7:5, 
6:4. Второй круг. Новак Джокович (Сербия, 1)—Иржи Веселы 

(Чехия) отказ. Кевин Андерсон (ЮАР, 23)—Вашек Поспишил 
(Канада) 7:6 (7:3), 6:4, 6:4.

Женщины. Серена Уильямс (США, 1)—Екатерина Макарова 
(Россия) 6:3, 6:3. Елена Янкович (Сербия)—Мариана Дуке-Ма-
рино (Колумбия) 6:4, 6:1. Анастасия Павлюченкова (Россия, 
17)—Луиза Чирико (США) 6:1, 6:4. Елена Веснина (Россия, 
19)—Анетт Контавейт (Эстония) 7:6 (7:4), 4:6, 6:3. Карла 
Суарес Наварро (Испания, 11)—Тельяна Перейра (Бразилия) 
6:0, 6:0. Саманта Стосур (Австралия, 16)—Камила Джорджи 
(Италия) 7:5, 6:7 (4:7), 6:1. Тимеа Бачински (Швейцария, 
15)—Виталия Дьяченко (Россия) 6:1, 6:1. Каролин Гарсия 
(Франция, 25)—Полин Пармантье (Франция) 4:6, 6:3, 6:4. Ван 
Цян (Китай)—Дарья Касаткина (Россия, 23) 6:4, 2:6, 6:2. Ана 
Конюх (Хорватия)—Кики Бертенс (Нидерланды, 20) 6:3, 2:6, 
6:4. Каролина Плишкова (Чехия, 10)—София Кенин (США) 6:4, 
6:3. Агнешка Радваньска (Польша, 4)—Джессика Пегула (США) 
6:1, 6:1. Лаура Зигемунд (Германия, 26)—Патрисия-Мария Циг 
(Румыния) 3:6, 6:3, 6:2. Винус Уильямс (США, 6)—Катерина 
Козлова (Украина) 6:2, 5:7, 6:4. Второй круг. Роберта Винчи 
(Италия, 7)—Кристина Макхейл (США) 6:1, 6:3. Белинда Бенчич 
(Швейцария, 24)—Андреа Петкович (Германия) 6:3, 6:2. Петра 
Квитова (Чехия, 14)—Чагла Буюкакчай (Турция) 7:6 (7:2), 6:3. 
Элина Свитолина (Украина, 22)—Лорен Дэвис (США) 6:1, 4:6, 
6:3. Доминика Цибулкова (Словакия, 12)—Евгения Родина 
(Россия) 6:7 (5:7), 6:2, 6:2.

Первый круг US Open
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